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Buscan potenciar
habilidades físicas y
mentales para proteger
mejor a todas las
familias

DURANGO, DGO.

Durango tendrá una Pista del
Infante, circuito designado para
fortalecer a los elementos de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública (DMSP) y contar con agentes
más profesionales y capacitados para
mantener la casa ordenada y segura,
informó Toño Ochoa.

Con el propósito de desarrollar más
fuerza, flexibilidad, resistencia,
velocidad y habilidades mentales, los
agentes de seguridad pública
dispondrán de un espacio profesional
para su entrenamiento, puntualizó.

La Pista del Infante ya comenzó a
construirse en manos de expertos
para seguir con paso firme,
manteniendo la casa segura y
ordenada, tal como lo impulsa Toño

Ochoa, afirmó el titular de la DMSP,
Marco Contreras Villanueva.

La capacitación de los agentes
policiacos activos y de nuevo ingreso

se reflejará en un mejor
acondicionamiento físico y mental,

para servir y proteger mejor a los
duranguenses, finalizó.

Policías más profesionales y capacitados con Toño Ochoa

Se amplía programa “Moviéndonos Seguras” en UJED

Atienden la
iluminación, botones
de pánico y vigilancia
de la zona de la
Facultad de Trabajo
Social

DURANGO, DGO.

Para garantizar que las mujeres
transiten y lleguen a salvo a sus
destinos, Toño Ochoa instruyó el
despliegue del programa
“Moviéndonos Seguras” en las
inmediaciones de la Facultad de
Trabajo Social de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED). 

A través de una caminata nocturna
con todas las corporaciones, se
comenzó a atender la iluminación,
botones de pánico y vigilancia de la
zona, informó la directora del
Instituto Municipal de la Mujer
(IMM), Sandra Rivera Estrada.

Mariana Ortega, presidenta de la
sociedad de alumnos de la Facultad
de Trabajo Social, guió a las
autoridades en el recorrido y explicó
los riesgos que enfrentan las
mujeres. También agradeció a Toño
Ochoa por protegerlas.

Después de las Facultades de

avenida Fanny Anitúa, este es el
segundo punto que se recorre para
que las mujeres se muevan seguras,

en una política transversal para una
vida sin violencia, confirmó la
regidora Fátima González Huízar.

Niñez duranguense, libre
de adicciones
Valora el Centro de
Rehabilitación Infantil
Analco en 15 años de
servicio, a más de mil
400 pacientes

DURANGO, DGO.

A través de DIF Municipal, Toño
Ochoa ha dado una atención
prioritaria a los niños, niñas y
adolescentes con problemas de
adicciones con una atención
integral, que incluye a sus padres,
en el Centro de Rehabilitación
Infantil Analco (CRIA).

Con el apoyo de un equipo

multidisciplinario especialista en
pacientes con estos problemas de
salud, se atiende en este momento
a ocho niños y cinco niñas, informó
la directora del sistema, Isabel
Ontiveros Soto.  

Después de 90 días de
internamiento, se da continuidad al
proceso con la Escuela para Padres
y terapia grupal, puntualizó.

A esto se agregan los convenios
con el Tribunal de Menores
Infractores, el CERTMI, la Dirección
de Ejecución de Penas, el IDEA y
CESSA 450 para extender la
atención del CRIA para cuidar a los
niños, niñas y adolescentes,
concluyó.
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*Se filma película con
120 mdp de derrama
económica
*Signa gobernador
convenio de
colaboración para el
rodaje de producción
del género western;
participará actor
internacional Viggo
Mortensen

DURANGO, DGO.

“Esta será la mejor película
Western que se haga en esta etapa,
por la sencilla razón que está hecha
en Durango y todo lo que se hace en
aquí, se hace con todo el corazón y
con gran valor”, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al signar el convenio de
colaboración para la filmación de la
película “The Dead Don’t Hurt”, que
contará con la participación del
reconocido actor Viggo Mortensen y
que dejará una derrama económica
de 120 millones de pesos.

Fue en el museo Francisco Villa
donde se llevó a cabo este
importante evento. Allí el titular del
Poder Ejecutivo destacó que a dos
meses de su gobierno, empieza con
el pie derecho con esta producción

cinematográfica, “creo que se van a
ir enamorados; seguramente Viggo
nos ayudará a pasar el mensaje a
toda la industria cinematográfica, de
cómo pudieron filmar en Durango”,
al reiterar que la tierra del cine es
muy segura y tiene muchas cosas
valiosas que ofrecer como su gente
amable y trabajadora. 

La productora, Regina Solorzano,
adelantó que esta película es una
historia de amor, perdón y venganza,
la cual se filmará en Durango porque
descubrieron que era la tierra ideal,
no solo por el amor y profundo
respeto que le tiene a la industria
cinematográfica, sino también por el
potencial visual de este lugar y la
gente increíble que se han
encontrado, y que está colaborando
con ellos.

El valor de la industria audiovisual
puede ser una herramienta
interesante para poner el nombre de
México en alto, contar una historia
de un país que es increíble y
luminoso, que tiene todo este
potencial y puede cambiar mucho la
narrativa de esta nación, de
Latinoamérica a nivel internacional,
apuntó la creadora, al considerar que
esto es un gran beneficio para la
entidad duranguense.

Al agradecer las facilidades que
brinda el gobierno del estado para la
realización de esta producción que
dejará una derrama económica de
seis millones de dólares, es decir, 120
millones de pesos, Regina Solorzano
destacó que entre los sectores
turísticos beneficiados serán la
hotelería, restaurantes,

transportación aéreo y terrestre;
renta de locaciones en el municipios
de Durango y Pueblo Nuevo, alquiler
de ganadería equina, alimentos,
transportes especializados; servicios
veterinarios, médicos, e
inmobiliarios, esto en un periódico
de hasta tres meses y medio; mano
de obra en general, levantamiento de
escenografías, limpieza de caminos,
entre otros.

En rueda de prensa, el Gobernador
compartió que a partir del 20 de
noviembre se cerrará una parte del
centro histórico de manera parcial,
específicamente los días 23 y 24
cuando se lleven a cabo las
grabaciones más importantes, por lo
que será necesario abarcar más
espacios del primer cuadro de la
ciudad a fin de reducir ruidos y
contratiempos para los realizadores.

Durango cautivó los ojos de Viggo
Mortensen y demás parte del equipo
de esta producción, apuntó la titular
de la Secretaría de Turismo, Elisa
Haro Ruiz al recordar que se buscaba

una locación para las grabaciones de
esta película desde hace seis meses
en varios estados de la república.

“El reto es muy grande, esta es la
primera producción cinematográfica
de la administración de Esteban
Villegas y estamos seguros que es la

primera de muchas, estaremos
trabajando de maneras permanente
en la atracción de más películas, de
más producciones, no únicamente
largometrajes; buscaremos que sea
en todos los municipios de la
entidad”, finalizó.

Renace Durango como la tierra del cine
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Recibe el Congreso
del Estado los
resultados de la
Consulta Infantil y
Juvenil 2021

DURANGO, DGO.

El cuidado del planeta, el
bienestar y los derechos
humanos de las niñas, niños y
adolescentes son una prioridad
para el Poder Legislativo, afirmó
el diputado Joel Corral Alcántar,
presidente de la Jugocopo, al
recibir los resultados de la
Consulta Infantil y Juvenil 2021
que fue entregada y comentada
por la niñez duranguense.

A fin de que se considere la
opinión este sector de la
población en el trabajo legislativo
que les afecte, así como para
orientar la construcción de
políticas públicas y educar en
ciudadanía a los menores, el
Instituto Nacional Electoral (INE)
a través de la Junta Local
Ejecutiva, entregó al Congreso del
Estado de Durango los paquetes
informativos de resultados de la
Consulta.

En presencia diputados
integrantes de la LXIX
Legislatura, entre ellos el
coordinador del Grupo

Parlamentario del PRI, Ricardo
López Pescador; las diputadas
Sughey Torres, Gabriela
Hernández López, Marisol
Carrillo, Patricia Jiménez y el
diputado J. Carmen Fernández;
María Elena Cornejo Esparza,
titular de la Vocalía Ejecutiva de
la citada Junta, en compañía de la
Consejera Electoral del Consejo
General del INE, Norma Irene de
la Cruz Magaña, presentaron los
resultados locales y nacionales de
este ejercicio de los derechos de
expresión y participación de
menores que se encuentran entre
los tres y los 17 años a lo largo y
ancho del país.

En este encuentro tres
representantes de los grupos de
edades que tomaron parte en la
consulta presentaron las
propuestas con las que ellos
participaron en la consulta: Pedro
Everardo Navarro Reyes habló
por niñas y niños de los seis a los
nueve años; Karla Lizbeth
Terrones Andrade por quienes
tienen entre 10 y 13 años y Bryan
Israel Carrillo Villanueva, en
representación de los
adolescentes de entre 14 y 17
años.

Los temas de cuidado del
planeta, bienestar y derechos
humanos, así como medio
ambiente y COVID-19, fueron los
tópicos tratados en la consulta,
que contó con la participación de
78 mil 034 niños en Durango, es

decir, poco más de la población
registrada de entre tres y 17 años.
En ella se observaron temas de
preocupación para los menores
como fueron la discriminación y
la pobreza, resaltaron su interés
por el derecho a la salud y se
observó un fuerte
posicionamiento del cuidado del
medio ambiente entre la
población juvenil e infantil.

Sughey Torres Rodríguez, en su
calidad de presidenta de la
Comisión de Educación del
Congreso local, hizo hincapié en
las propuestas de los
participantes, como la de
imponer sanciones a la

discriminación o el acoso escolar,
así como la necesidad de que
exista mayor información sobre
cómo lograr una mejor
convivencia y un mayor apoyo a
las víctimas de abuso infantil.

Estuvieron presentes en el
encuentro la titular de la Vocalía
de Capacitación Electoral y
Educación Cívica en la Junta Local
Ejecutiva del INE, Fabiola
Esmeralda Morales Araujo; Luz
María Mariscal, comisionada
presidenta del IDAIP; Omar
Jiménez Herrera, procurador de
Protección a Niñas y Niños en
Durango; entre muchas otros
representantes

Niñas, niños y adolescentes, prioridad
en el trabajo legislativo: Joel Corral

Destaca Alejandro Macías organización y atención
de Durango en casos de meningitis aséptica
Reconoce
respaldo de
neurólogos,
neurocirujanos,
internistas e
infectólogos para
detección oportuna,
así como del
Gobernador Esteban
Villegas de no
escatimar en
tratamientos
DURANGO, DGO
Coordinación de autoridades de

salud, especialistas y autoridades
es ejemplo de un avance

científico a nivel internacional.
El infectólogo y catedrático de

la Universidad de Guanajuato,
Alejandro Macías Hernández,
reconoció el trabajo, la
organización y la atención
oportuna de médicos
especialistas, personal de salud
de Durango, así como las
autoridades estatales y federales
a las y los pacientes con
meningitis aséptica, pero
también del gobernador Esteban
Villegas de no escatimar en sus

tratamientos.
Y es que, tras las

investigaciones realizadas por el
Comité Estatal para la Seguridad
en Salud encabezado por la
Secretaría de Salud de Durango
para obtener un diagnóstico del
causante de la meningitis
aséptica, el experto consideró
que avanzar en el diagnóstico de
esta enfermedad, no es nada
sencillo, sin embargo, la entidad
ya lo hizo y también ya cuenta
con un tratamiento para

combatirlo.
Contar con el tratamiento es

fundamental; “el Gobernador
está en el tenor de que lo que se
necesite, al costo de lo que sea,
sin escatimar esfuerzos”, apuntó
al reconocer también, que se
cuenta con el respaldo un
excelente equipo de neurólogos,
neurocirujanos, internistas e
infectólogos.

Macías Hernández, subrayó la
coordinación y disposición del
Gobierno Estatal y Federal para
ofrecer los tratamientos
necesarios a los pacientes de
manera gratuita, a pesar de los
altos costos que representa.

Agregó que aunque la
meningitis aséptica no es un
problema sencillo, se está
atendiendo en todas sus facetas
de la manera adecuada, aseguró
el infectólogo al destacar que está
dando el apoyo necesario a todos
los pacientes.



*Muebleros abaratan
costos pese al
incremento en los
insumos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Del 11 al 13 de noviembre se llevará
a cabo la expo mueble donde
participan más de 20 expositores con
precios de fábrica y descuentos
adicionales, hay estados invitados
como Sinaloa, Zacatecas y Coahuila. 

Así lo dio a conocer el presidente de
la Asociación de Fabricantes
Muebleros (AFAM), Carlos Gutiérrez
Santiesteban, quien informó que se
pretende reactivar la economía y dar
un plus a los clientes, considerando
las necesidades que se tienen debido
a factores como el incremento de
hasta un 15 por ciento en los
insumos.

Señaló que hay cuestiones que
indudablemente han repercutido en
la industria del mueble, como la
postpandemia y los precios
internacionales que han traído
algunos acontecimientos como la
guerra entre Rusia y Ucrania.

Asimismo, el entrevistado
reconoció que se ha incrementado el
precio de los muebles conforme a la
inflación, pero en términos generales
han tratado de conservar los precios
sacrificando ganancias para no tener
que despedir a la plantilla laboral.

Sin embargo, anotó que esta será
una buena oportunidad para adquirir
muebles o para apartar y pagar en
diciembre con precios de fábricas y
hasta cinco por ciento de descuento
adicional.

La expo permanecerá hasta el
domingo y contempla todo tipo de
muebles.
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Arranca expomueble
2022 en el CCB



*El partido se suma a
la marcha de este
domingo 13

DURANGO, DGO.

El PRI se sumará a la marcha en
defensa del INE y del Tribunal
Electoral este domingo 13 de
noviembre, anunció su presidente
estatal, Arturo Yáñez Cuéllar, al
reiterar que los mexicanos no
pueden permitir un retroceso en la
democracia como lo plantea el
proyecto del partido en el poder.

“Vamos a acompañar a la sociedad
civil, estamos convocando a acudir
en esta marcha en defensa de las
instituciones electorales”, enfatizó
ante los medios de comunicación
que lo abordaron sobre este tema.   

También indicó que el PRI está a
favor de toda aquello que fortalezca
la democracia, como es el fortalecer
la autonomía y la
profesionalización del INE y del
Tribunal Electoral; y en contra de
que desaparezcan los Organismos
Públicos Locales (OPL) encargado de
organizar las elecciones en cada
estado, en el caso de Durango el
Instituto Estatal de Participación
Ciudadana (IEPC) o que los
consejeros y magistrados
electorales se elijan por la vía
popular.

En el PRI defenderemos al
Instituto Nacional Electoral (INE)
porque el país requiere un árbitro
autónomo con recursos suficientes
para fortalecer la democracia que
ha costado años de luchas para su
conformación actual.

Yáñez Cuéllar puntualizó que el
país no puede dejar las contiendas
electorales sin un árbitro autónomo
o como lo quiere Morena, un árbitro
que depende del gobierno federal,
eso sería un retroceso, que el PRI no
va a permitir que ocurra.

Por ello, comentó que es necesario
sumar esfuerzos para darle
mayores recursos al INE para
fortalecer su autonomía, por eso es
necesario una gran alianza, el PRI
tiene diputados federales, el PAN, el
PRD y otras fuerzas políticas, para
hacer una coalición fuerte en
defensa del órgano electoral.

Destacó que a los mexicanos les
ha costado mucho, para llegar a la
autonomía de que hoy goza el INE
y por ello, existe el llamado a su
defensa y a que no pase ninguna
iniciativa que pretende su
modificación o reforma. 

En consonancia con la dirigencia
nacional, dijo, el tricolor no avalará
ninguna reforma que dañe al
Instituto Nacional Electoral (INE) y
al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF).

El dirigente estatal del PRI confió
en que al final el llamado a hacer un

frente común parlamentario hecho
por el presidente del Comité
Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
Alejandro Moreno, tenga respuesta
del PAN y el PRD, dejando atrás las
diferencias y fortalecer la coalición

“Va por México”, para trabajar por
el país y en la defensa de esas
instituciones.

Yáñez Cuéllar igualmente negó
que el partido tenga un acuerdo con
el gobierno federal para respaldar
su iniciativa de reforma electoral.

Puntualizó que los legisladores del
PRI tienen claro que no aprobarán
ninguna reforma que dañe
estructuralmente al INE, que le
reste autonomía al INE, que le reste
capacidad para realizar las
elecciones.
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El PRI va a defender al INE: Arturo Yáñez
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*Aseguró que el
gobierno será
implacable para dar
con el o los
responsables, así sea
un laboratorio
poderoso

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador de Durango,
Esteban Villegas Villarreal informó
que el hospital Materno Infantil se
encuentra sobresaturado, igual que
el hospital 450 que está a su máxima
capacidad, a pesar de que se abrió
un área especial para tratar a los
pacientes que presentan cuadros de
meningitis aséptica. "Se tienen
pacientes que se están atendiendo
hasta sentados".

Aclaro que todo esto es como
consecuencia de la meningitis
aséptica que desafortunadamente se
ha presentado en Durango y ha
significado la muerte de algunas
mujeres, por ello aseguró que el
gobierno será implacable para dar
con el o los responsables, así se trate
de un poderoso laboratorio o de

quien sea.
Reconoció que este problema

agarró por sorpresa a todos, sobre
todo por el comportamiento que ha
tenido y que tiene sorprendidos,
incluso a los investigadores
nacionales que se encuentran en
Durango, "ya se revisaron los
quirófanos de los hospitales, se
están investigando las agujas de lote
que se utilizó para aplicar la

anestesia, por supuesto del
medicamento, que es muy extraño
que solo en Durango se han tenido
estos efectos y es como pensar que
haya sido el médico y si fuera uno
solo abre una línea, pero se trata de
varios profesionales de la anestesia".

Anotó que en todos los municipios
hay protocolos implementados para
la detección de casos posibles de
meningitis aséptica, pero las cosas

no quedan ahí porque incluso a nivel
nacional se implementaron
protocolos en todo el país en este
sentido.

Hasta el momento a pesar de que
ya se confirmó que la causa de la
muerte de las pacientes con
meningitis fue un hongo, se
desconoce qué lo originó, por lo cual
se está investigando, puntualizó,
Villegas Villarreal.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La regidora Verónica Terrones Romero, dio a
conocer que se está impulsando a Durango
como una ciudad cardio-protegida, esto ante
el incremento de las muertes súbitas por
paros cardíacos.

Informó que se está levantando una
estadística, ya que la principal causa de
muerte en Durango son padecimientos del
corazón, pero a partir del Covid-19 las
muertes súbitas cardíacas se han
incrementado de forma importante. "Tenemos
siete casos de personas que han muerto en la
vía pública de un ataque repentino",
argumentó. 

Por ello se está trabajando en la Comisión de
Protección Civil porque haya zonas cardio-
protegidas, es decir en las zonas más
concurridas se debe tener aparatos
desfibriladores y personal capacitado para dar
atención 

Dijo que serían considerados lugares como
la Feria Nacional Durango, Central Camionera,
Parque Guadiana, el mercado Gómez Palacio,
entre otros.

Los aparatos desfibriladores podrían ser
manejados por personas que no sean médicos
o enfermeras sino una persona capacitada.

Es un proyecto que va muy avanzando por
lo que se buscará una reunión con el Colegio
de Cardiólogos porque llama la atención siete
casos de muerte súbita en vía pública, solo en
la ciudad de Durango, concluyó.

El STJ dicta
casi 10 mil
sentencias 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Hasta el 30 de septiembre, se han
dictaron casi 10 mil sentencias en las
diferentes materias en los juzgados
de primera instancia del Poder
Judicial del Estado de Durango.

Este número es ligeramente
inferior en comparación con el año
anterior. En el periodo comprendido
del 1 de enero al 30 de septiembre
del año 2022, se dictaron nueve mil
936 sentencias en los juzgados de
primera instancia de los 13 Distritos
Judiciales en los que se divide la
entidad.

La cantidad de sentencias es
ligeramente inferior al compararse
con el número que se dictaron el
mismo periodo; un total de 10 mil
690 en los nueve meses de ese año.

Del total de sentencias que se
dictaron en el periodo actual, cinco
mil 921 que equivale al 61 por ciento,
fueron en la materia familiar, proceso
que se deriva de las desavenencias
familiares o bien, para el
reconocimiento o reclamo de
derechos.

El 19 por ciento de las sentencias
que se dictaron en los meses que se
informa y que suman mil 944,
correspondieron a la materia
mercantil, en tanto en la materia civil
se dictaron mil 61 y en la materia
penal un total de mil 10.

En los juzgados con la mayor
cantidad de sentencias emitidas
fueron el tercero familiar con 597, el
segundo familiar con 480 y el cuarto
familiar con 469.

En el tribunal de control y juicio
oral en la materia penal, se emitieron
634; en el Centro de Justicia para
Mujeres se dictaron 95 y en el
Juzgado primero y segundo del
Centro de Justicia para Niñas, Niños
y Adolescentes se dictaron 69 y 55
sentencias respectivamente.

Sobresaturado el Materno Infantil,
como consecuencia de la meningitis

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Hasta ahora el presupuesto para
Durango contempla un incremento del
ocho por ciento, si así continúa será un
buen logro para el estado, indicó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
quien dijo que se espera cuando menos
un incremento de tres mil millones de

pesos en el próximo presupuesto 2023.
El mandatario dijo que todos los

secretarios de su gabinete están yendo
a la Ciudad de México a hacer gestiones
en su respectiva área, incluso se han
tenido que ir en camión y es porque a
veces no hay para pagar gastos
estratosféricos en boletos de avión.

Con el tema del presupuesto todavía
se está discutiendo y hay más de dos

mil reservas, por lo que se espera que
se conserve la situación que trae
Durango en este momento, que
significaría entre dos mil y tres mil
millones de pesos adicionales a lo que
llegó este 2022.

Destacó que en el caso de los recursos
que se envían de la federación a los
estados, hay tres formas de obtener ese
presupuesto, una es la anual, es algo

que el estado va a ejercer; otra es con
las bolsas concursales que se buscan a
través de proyectos en cada una de las
secretarías y la tercera, son los otros
proyectos que ejecutan de manera
directa la parte de la federación.

Se está buscando la atracción de
recursos a través de las tres maneras y
con la seguridad de que con la
insistencia a Durango le va a ir bien.

Hasta ahora presupuesto federal 2023 para Durango, trae 8 % más

Se busca que Durango sea una ciudad cardio-protegida 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Al tomar protesta del nuevo
presidente de la Asociación de
Maquinaria Pesada, José Blanco de
la Parra, destacó los múltiples retos
que existen en torno al sector,
mismos que serán librados con
unidad y trabajo.

La asociación tiene 24 años de vida

y enfrenta un cambio generacional
desde hace dos años, cuando la
presidió el presidente saliente,
Marcos Vargas.

El nuevo presidente durante el
discurso de su toma de protesta
destacó las condiciones adversas
que se viven en la construcción,
pero dijo que juntos de la mano
podrán sacar adelante y reactivar un
sector que ha enfrentado crisis
duras durante la pandemia y

postpandemia.
Se refirió también a la necesidad

de sumar compromiso de
voluntades, teniendo claro que en
equipo se llega más lejos.

Se comprometió a trabajar de la
mano con el gobierno del estado al
fin de mantener las empresas que
han trascendido incluso a nivel
internacional, pero también a la
conservación de los empleados qué
se generan en la industria.

José Blanco, nuevo dirigente de la
Asociación de Maquinaria Pesada

Solicitan ingenieros para capacitarse en Corea
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Empresa coreana está buscando
personal, por lo que firmó un acuerdo
de colaboración con el Instituto
Tecnológico de Durango (ITD).

La directora del ITD, Isela Flores
Montenegro, explicó que se está
convocando a egresados que deseen
laborar en la empresa LS e-Mobility
Solutions, a quienes se les brindará

capacitación por dos meses en el país
asiático.

Los interesados pueden acudir al
departamento de gestión tecnológica
y vinculación a entregar la papelería.

La directora explicó que, “el Tecno
será el primer filtro y la empresa
seleccionará a 20 personas para
recibir la capacitación en Corea”.

El ITD buscará los mejores perfiles y
una vez que sean entrevistados
tendrán la posibilidad de capacitarse

en Corea y ocupar alguno de los
puestos claves, las vacantes son
específicamente para perfiles de alto
rango, aclaró.

La empresa ha solicitado al ITD
egresados de las carreras de las
ingenierías eléctrica, mecánica,
electrónica, mecatrónica e industrial.

El acuerdo entre la empresa y el ITD
se hizo a través de la vinculación con
la Secretaría de Desarrollo
Económico, con lo que se garantiza se

cumplan los acuerdos pactados.
Los seleccionados viajarán a Corea

su estancia será del 19 de diciembre
a febrero, los interesados deben de
dominar el inglés, pero además el
centro de idiomas del ITD imparte
coreano.

Después de los dos meses de
capacitación los seleccionados
formarán parte de la plantilla de la
empresa que se instalará en Durango.

Egresados de la Universidad

Tecnológica de Durango y la
Universidad Politécnica de Durango
también podrán inscribirse para
dichas vacantes, para mayor
información se pueden comunicar al
teléfono 6181378753 o en las
direcciones de correo:
bolsadetrabajo@utd.edu.mx,
@ I T D _ o f i c i a l ,
gtv.bolsa.seguimiento@itdurango.ed
u.m, @unipolidgo,
bolsa.trabajo@unipolidgo.edu.mx.

Confía Esteban en lograr un mejor
presupuesto para Durango en 2023
Destacó la buena
relación con
legisladores y la
federación para
concretar un mayor
número de proyectos
y programas para
beneficio de los
duranguenses

DURANGO, DGO. 

El gobernador Esteban Villegas
Villarreal manifestó su confianza
para que el próximo año, la entidad
pueda concretar un mayor número
de proyecto con apoyo de los
legisladores federales; “de
concretarse un ocho por ciento más
del Presupuesto de Egresos de la
Federación 2023, sería bueno para
Durango, ya que representaría un
aumento entre dos mil y tres mil
millones de pesos más que el
anterior”, dijo.

El Ejecutivo Estatal, señaló que se
trata de un presupuesto con
recursos ya etiquetados, enfocados
para nuevos programas, “no son

para pagar cosas que hayan
quedado del pasado, vienen muy
enfocados al futuro”, a lo que indicó,
que en su momento lo dará a
conocer de manera desglosada a los
ciudadanos.  

Informó que el PEF 2023 ya se
discute en la Cámara de Diputados,
donde se presentaron más de dos
mil reservas, aunque se espera que
pronto terminen los legisladores y
resulte favorable para la entidad

duranguense.
Describió que hay tres formas de

obtener los recursos, una es de
presupuesto en el tema de
licitaciones y obra, es decir, un
recurso que el estado tiene la
facultad de ejercer; otra parte son
las bolsas concursables que se queda
en las secretarías y la otra son
proyectos que ejecuta de manera
directa la Federación, pero también
son inversiones para la entidad, por

ello, destacó que se mantiene la
confianza que le vaya muy bien a
Durango.

Villegas Villarreal, agregó
finalmente, que por parte de los
secretarios estatales se da
continuidad a las gestiones que él ha
realizado con los congresistas y los
propios funcionarios federales, para
buscar proyectos y programas a fin
de concretar el mayor número en
beneficio de los duranguenses.

Arquidiócesis
invita a cursillo
para mujeres

DURANGO, DGO. 

El Movimiento de Cursillos de
Cristiandad de la Arquidiócesis de
Durango, invita a mujeres a partir de
los 18 años, a que participen en el
Cursillo par Mujeres, que se llevará a
cabo los días 

17, 18, 19 y 20 de noviembre, en la
Casa de la Cristiandad, ubicada en
ubicada en Río Pánuco de la colonia
Valle del Sur. Un cursillo es un curso
breve, pero intenso, de lo
fundamental cristiano, que está
enfocado en ayudar al cursante a que
encuentre su vocación como
persona, sobre todo en un sentido de
evangelización y encuentro con
Cristo Vivo. Para más información
comunicarse directo al número
6182004900, vía whatsapp.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El empresario farmacéutico Adolfo
Favela señaló que la ciudadanía
puede estar tranquila de los
medicamentos que se expenden en
las farmacias, ya que la Coprised
mantiene un control constante y
detallado de los medicamentos, de
los lotes que llegan y de las
caducidades.

Indicó que de manera permanente
y a cabalidad, la Coprised se presenta
en las farmacias para verificar los
lotes que se adquieren de
medicamento, pero también aquellos
que están por caducar, es decir, se
tiene un estricto control que no daría
pie a que se distribuyeran
medicamentos con fallas o caducos.

Reiteró que las revisiones y los
permisos siempre son muy
puntuales y en su caso particular por
12 años ha distribuido
medicamentos en algunos
hospitales, sin que se haya
presentado nunca un problema de
este tipo.

Indicó que el asunto de la
meningitis aséptica que se ha
presentado en algunos hospitales,
debe ser algo muy específico, porque
la farmacovigilancia en Durango es
muy exigente y puntual.

Explicó que los medicamentos se
tienen clasificados por grupos y se
llevan libros de control que revisa,
verifica y llena la autoridad, en este
caso Coprised, revisar temas que van
hasta el proveedor, procedencia,
lotes y caducidad. Incluso es esta
autoridad quien se encarga del
manejo de los medicamentos que
llegan a caducarse y se hace el retiro
casi tres meses antes de que llegue la
fecha de vencimiento.

Asimismo, en caso de que exista
algún tipo de alerta por Cofepris o
alguna institución, la Coprised
asegura el producto.

Dijo finalmente que se desconoce
qué pudo causar el tema de
meningitis, pero está en manos de la
autoridad investigar y dar
explicaciones a la ciudadanía.
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Hay certeza de que medicamentos que se distribuyen
en Durango están verificados por Coprised: farmacias
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*Que ninguna paciente por meningitis se
quede sin atención y medicamento,
instruye Esteban
*Presentan iniciativa para evitar fraudes
inmobiliarios
*Un Orgullo para los duranguenses el
gobierno del Estado: NCAF
*El PRI, PAN, y PRD presentaran un
candidato de la Alianza «Va por México»
*Iván Torres SSPM GP
*La Frase
*Censo 2022
*La Preguntilla
El gobierno de Esteban Villegas, mantiene un

gran esfuerzo para brindar atención y dotar
de todo el medicamento que requieran las
pacientes de meningitis aséptica, informó la
titular de la Secretaría de Salud, Irasema
Kondo Padilla, tras dar a conocer que se
ampliaron áreas para que ninguna persona se
quede sin atención.

Dio a conocer que ya se aperturaron 15

camas más en piso y siete más en terapia
intermedia para poder tener la capacidad de
atender a las pacientes y sin sacrificar otras
áreas y su funcionamiento, “todo lo que se
requiera será facilitado en el Hospital 450,
como servicios de salud y en lo referente a
insumos, es decir, se consiguió el
medicamento para que los tengan disponibles
al servicio de los pacientes”, recalcó.

Xxxxxx
Con el respaldo de la Asociación Mexicana de

Promotores Inmobiliarios (AMPI), el diputado
Bernabé Aguilar Carrillo, presentó la iniciativa
de la nueva Ley de Servicios Inmobiliarios para
el Estado, con la finalidad  de regular esta
actividad y brindar garantías a los
propietarios, pero sobre todo evitar los fraudes
en la compra-venta de las viviendas.

“No son pocos los casos de propietarios o
usuarios que han sido víctimas de personas
que, haciéndose pasar por corredores de

inmuebles o miembros de inmobiliarias, han
abusado de dicha condición, estafando o
defraudando a muchas personas”, destacó
ante los medios de comunicación.

Xxxxx
“Es un orgullo para los duranguenses, tener

un gobierno del Estado como el de Esteban
Villegas Villareal. Es muy positivo, que se le
reconozca a nivel nacional como una entidad
comprometida con el buen ejercicio de los
recursos públicos federales”, así lo dio a
conocer la Vice presidenta de Laguna Cero
Impunidad AC, en esta ciudad, Licenciada
Norma Cristina Alvarado Fernández.

Se refirió en torno al Índice de Desempeño
del Gasto Federalizado 2022, que
recientemente se dio a conocer en donde
Durango es el estado número 10 del país
mejor evaluado en estos dos meses y días,
obteniendo una calificación de 86.5 en un
diagnóstico de la Auditoria Superior de la
Federación, ASF.

Xxxxx
Todo hace indicar que el PRI, PAN, y PRD

presentaran un candidato de la Alianza «Va
por México» a la gubernatura de Coahuila,
cuyo destape se avecina. Por lo pronto

Guillermo Anaya del PAN, que en principio
mostró intenciones por ser nuevamente
candidato al Gobierno del Estado, se hizo a un
lado declarando que el interés general es
primero.

Xxxxxx
El Secretario de Seguridad Pública en esta

ciudad, Iván Torres dejó en claro que su tarea
es cumplir y hacer cumplir la ley y que no
habrá tolerancia para nadie.

Xxxxx
La frase: El amor es como el fuego si no se

comunica, se apaga.
Xxxxx
Dos empleados del censo llegan a una casa,

para el censo del 2022 y preguntan: ¿Su
nombre?-Adán. Contesta el entrevistado. -¿Su
esposa?-Eva. ¡Increíble! Por casualidad, ¿la
serpiente también vive aquí?-claro…
Suegraaa, la buscan.

xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “Amor con amor se
paga y Traición con traición se paga”?

Comentarios e información: 
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

POR CARLOS ADRIÁN ALVARADO
FERNÁNDEZ

Gómez Palacio, Dgo. 
Pese al fresco de la noche, la mayor

parte de los indigentes que
deambulan por Gómez Palacio se
niegan a dejar las calles. No obstante,
por el ingreso del frente frío que fue
anunciado para los próximos días, las
brigadas de Protección Civil
reforzarán los rondines para llevar a
los albergues a quienes carecen de
techo y comida caliente, entre ellos
gente que va de paso.

Director de Protección Civil en este
municipio, indicó que, pese a que las
mañanas y noches han sido frescas,
las personas en situación de calle se
niegan en estas fechas a ser
trasladados a los refugios que
habilita el ayuntamiento.

"Tendremos un descenso en la
temperatura con la entrada del
frente frío, el cual hará marcar el
termómetro entre 9 y 11 grados
como mínimas y de 23 a 26 grados
como máximas y por ello se habrán
de preparar con tiempo los dos
albergues con que se cuenta
temporalmente, ubicados en el DIF
Jornales, en la colonia Nuevo Castillo
y en el auditorio Centenario de la
Expoferia".

Añadió que es seguro que, en el
mes de diciembre, se duplique el
número de indigentes que buscan
protección por las noches. Se tienen
visualizados seis por el momento,
aunque la cifra puede llegar a 16,
diseminados en los cuatro puntos
cardinales de la ciudad.

Este frente frío ingresa desde los
Estados Unidos y de acuerdo a la
trayectoria de ingreso, será el efecto

que haga en este municipio.
Invitó por lo tanto a quienes vivan

en la calle busquen próximamente
uno de los refugios que proporciona

la presidencia municipal para que
pasen la noche.

Indigentes no quieren ir a albergues
y se niegan a dejar las calles 
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Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
COMARCA LAGUNERA

El Director Operativo de Seguridad
Pública Municipal, Héctor Alonso
Alba Ávalos, se reunió con los
representantes de las tiendas de
conveniencia y departamentales
con el fin de presentarles los
resultados respecto a las
detenciones.

En la reunión trimestral se dio a
conocer que siguen siendo las
tiendas de conveniencia, los
expendios de bebidas alcohólicas y
las farmacias los negocios que se
ven más afectados por
delincuencia, registrando con más
frecuencia la presencia de la mujer
en este tipo de eventos al sur
oriente y norte de Torreón.

En los resultados de agosto a
octubre se registra una baja
generalizada del 36 por ciento, a
comparación de los primeros meses
del año pasando de 47 eventos
registrados en agosto a 30 en el
mes de octubre.

Tanto las tiendas de conveniencia,
departamentales, así como los
centros comerciales agradecieron el
apoyo de la corporación al atender
los reportes que hacen los negocios.

Es por eso que la Dirección de
Seguridad Pública Municipal
exhorta a la ciudadanía a cuidar su
dinero y evitar en todo momento
ser víctima de los amantes de lo
ajeno, sobre todo en el manejo del

dinero en efectivo y retiro de
cantidades importantes de los

bancos, ya que se acercan los días
de más movimiento por el flujo de

efectivo con la entrega de
aguinaldos, ahorro y otras

prestaciones que ofrecen las
empresas a sus trabajadores.

Seguridad Pública de Torreón se
reúne con representantes de tiendas

La STYPS y el DIF invitan a participar en reconocimiento estatal
Por Alejandra Alvarado
Maldonado
COMARCA LAGUNERA.

El gobierno del Estado de Durango,
a través de la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social (STyPS) y el Sistema
para el Desarrollo Integral de la
Familia de Durango (DIF), invitan a las
personas trabajadoras con
discapacidad para que participen en
el premio estatal de Reconocimiento,
a quienes destaquen por su valor,
fortaleza, tenacidad, y compromiso
con la sociedad.

Así lo dio a conocer la secretaria del
Trabajo y Previsión Social, Cindy
Viridiana González Murillo, al
subrayar que gracias al interés del
gobernador, Esteban Villegas
Villarreal de reconocer el esfuerzo que
día con día realizan todas las
personas que más allá de presentar
alguna discapacidad, entregan lo

mejor de sí mismas a través de su
actividad laboral; es que la STyPS y el
Sistema DIF se unen para convocar al
mayor número de duranguenses a
participar en este premio estatal.

La convocatoria es para todas las
personas nacidas en el Estado de
Durango o con más de cinco años de
residencia en la entidad y que
presenten, de manera temporal o
permanente, alguna discapacidad
física, intelectual o sensorial que
limite la realización de sus
actividades; situación que debe estar
validada con una constancia médica
emitida por alguna institución
pública de salud.

Las categorías a calificar son:
Premio a la Mejor Persona

Trabajadora con Discapacidad del
Gobierno Municipal.

Premio a la Mejor Persona
Trabajadora con Discapacidad del
Gobierno Estatal.

Premio a la Mejor Persona
Trabajadora con Discapacidad del
Gobierno Federal.

Premio a la Mejor Persona
Trabajadora con Discapacidad de la
Iniciativa Privada.

Premio a la Mejor Persona
Trabajadora con Discapacidad con
Mejor Desempeño en Autoempleo

Categoría Libre
Cindy Viridiana González Murillo

comentó que la convocatoria se
encuentra abierta hasta el 18 de
noviembre, y los ganadores de cada
categoría ganarán 15 mil pesos y se
darán a conocer el próximo 2 de
diciembre, en la Sesión del Consejo de
Inserción Laboral para personas con
Discapacidad.

Las bases son muy sencillas y los
aspirantes pueden inscribirse o
postular a sus candidatos en el correo:

grupos.vulnerables@durango.gob.
mx



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

El dueño de una florería que se
ubica en la calle Magnolia, casi
esquina con Madreselva, a un
costado del centro comercial Soriana

Jardines, denunció a través de redes
sociales un robo ocurrido durante la
madrugada del jueves.

En la publicación, el hombre
comenta que los responsables del
robo  quitaron la ventana del
baño  para poder ingresar al

establecimiento, del que se
llevaron  herramienta, dinero,
material y joyería de acero
inoxidable.

Sobre este caso ya existe una
denuncia penal para dar con los
presuntos responsables.
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*En la aeronave
viajaban 9 personas

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La mañana de este viernes se
recibió el reporte de la caída de una
aeronave en el municipio de Hidalgo,
Dgo.

Sobre este caso, el secretario de
Seguridad Pública, Óscar Galván
Villarreal, informó que a las 09:43
horas del viernes se recibió una
llamada al 911, en la que se reportó
la caída de una aeronave,
constituyéndose los agentes del
Mando Único (policías estatales y
municipales) en el lugar, ubicado a 5
kilómetros de San Fermín, Hidalgo,
Dgo. 

En el lugar, como primer
respondiente el personal de
Seguridad Pública le informó que se
trató de un aterrizaje forzoso, según
el testimonio del piloto, quien
mencionó una posible falla en uno de
los motores de la avioneta,
resultando sólo daños materiales y

los ocho pasajeros sin lesiones de
consideración.

Personal de la Coordinación Estatal
de Protección Civil, que encabeza

Arturo Galindo Cabada, y
paramédicos de Hidalgo atendieron
a los tripulantes, que se encuentran
estables, siendo trasladadas a un

hospital de Parral, Chihuahua, dos
mujeres y un hombre resultaron
policontundidos. 

Galván Villarreal informó que

después de las diligencias periciales
que se realicen, se estará en
condiciones de proporcionar más
datos sobre este accidente.

Amantes de lo ajeno quitan
ventana para robar en florería 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La mañana de este viernes, en la
colonia  Fidel Velázquez de Gómez
Palacio, Dgo., un joven de 19 años
de edad, de nombre Jesús Manuel,
se privó de la vida por medio del
ahorcamiento. 

Fue la abuelita del hoy finado;
María de Jesús, quien detalló que

alrededor de las 05:45 horas se
levantó y al percatarse que su nieto
aún no lo hacía, lo fue a buscar a su
habitación encontrándolo colgado,
de manera inmediata lo bajó y le
brindó los primeros auxilios, no
siendo esto posible, pues ya no
contaba con signos vitales.

Hasta el momento, se desconocen
las causas que lo orillaron a
suicidarse.

Joven se priva de la vida 

Avioneta realiza aterrizaje forzoso en Hidalgo



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Con la finalidad de mantener un
patrullaje coordinado y con una
estrategia de prevención cercana a la
gente, el Comisionado Óscar Galván
Villarreal, titular de la Secretaría de
Seguridad Pública, instruyó el inicio
de un operativo especial que
recorrerá las zonas de mayor reporte
de incidentes en un esquema de 24/7,
sin descuidar el resto de los sectores
que se vigilan en colaboración con
otras corporaciones.

Galván Villarreal, al dar las

instrucciones de mando a los agentes
que participan en el mencionado
dispositivo de seguridad, informó
que este operativo, que trabajará
todas las semanas las 24 horas del
día, es aparte del que se tiene ya
preparado para el periodo del Buen
Fin y de diciembre, ya que este tendrá
el objetivo de atender de una manera
más precisa las demandas de la
ciudadanía de las zonas de mayor
incidencia delictiva.

Durante la noche de este pasado
jueves y madrugada del viernes, los
agentes, acompañados por el
secretario de Seguridad, circularon

tanto en patrullas como en
motocicletas por prácticamente toda
la zona urbana de la capital, iniciando
por fraccionamientos como Joyas del
Valle, Guadalupe, Jardines de
Durango, zona comercial del bulevar

Felipe Pescador, parque Guadiana,
facultades de la UJED, Analco y
Silvestre Dorador, entre otras.

Con estas acciones, finalizó el
Comisionado, atendemos el
compromiso del Gobernador del

Estado, Esteban Villegas Villarreal, de
fortalecer la seguridad y mantener un
contacto directo con los ciudadanos
para que puedan desarrollar sus
actividades cotidianas con
tranquilidad y armonía.
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En marcha
Operativo Dragón
de la Policía
Estatal 

Tras presunto aborto
ingresa al HMI

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Este viernes, una joven de 23 años de edad,
al parecer de nombre Isela, ingresó al Hospital
Materno Infantil para recibir atención médica
de presunto aborto, lamentablemente el
producto ya no tenía signos vitales.

De manera inmediata los galenos dieron

aviso a las autoridades, que acudieron al
nosocomio e iniciaron con las investigaciones
correspondientes, las cuales determinarán si
se trató de una muerte natural o fue
provocado.

Del caso tomó conocimiento el agente del
Ministerio Público, quien ordenó el traslado de
los restos al Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la autopsia de
ley.

Se paseaba en moto con
serie alterada

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal arrestaron la
madrugada del viernes a Andrés, de 21 años
de edad, por la responsabilidad que le resulte
al conducir una motocicleta con el número de
serie alterado.

Fue a las 01:30 horas, cuando los oficiales
circulaban por el fraccionamiento Castilagua,
en Lerdo, Dgo., cuando  observaron en la
calzada del mismo nombre, circular en exceso
de velocidad y de manera imprudente a un
motociclista, por lo que procedieron a
marcarle el alto para realizarle una
amonestación verbal.

El conductor de la motocicleta Itálika 150, de
color negro, aceptó voluntariamente una
inspección, siendo en el momento en que los

oficiales pretendían revisar el número de serie
de la unidad para cotejarlo en Plataforma
México, y se percatan que el numeral estaba
alterado.

Ante tal situación irregular, los agentes le
hicieron saber a Andrés el presunto delito
cometido, tras leerle sus derechos lo
trasladaron junto con la moto a las
instalaciones de la Vicefiscalía Región Laguna
para que se realice la investigación
correspondiente.
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Ricardo Mejía triunfa en Consejo Estatal
de Morena en Coahuila; obtiene 42 votos
Ricardo Mejía Berdeja
se impuso por gran
mayoría en el Consejo
Estatal de Morena en
Coahuila con 42 de los
66 votos emitidos.

agencias
COAHUILA

Ricardo Mejía Berdeja, actual
subsecretario de Seguridad, triunfó en
el Consejo Estatal de Morena de
Coahuila al obtener 42 de los 66 votos
emitidos en la primera sesione dicho
órgano partidista.

Los resultados los dio a
conocer Yamille Mtanous Castaño,
presidenta de ese órgano estatal,
quien indicó que éstos se enviarán a
la  Comisión Nacional de
Elecciones del partido para que sean
las que se mida por el método de
elección que indican los estatutos.

“Hoy es un día histórico de la unidad
de Morena donde se efectuó el primer
Consejo Estatal, donde se analizaron
los perfiles para la coordinación de los
Comités de la Transformación y el
compañero Ricardo Mejía obtuvo una
contundente mayoría” agregó.

Los resultados de la votación, en la
que sólo hubo una abstención,
quedaron de la siguiente manera:
Ricardo Mejía Berdeja - 42 votos

Reyes Flores Hurtado - 11 votos
Luis Fernando Salazar Fernandez

- 8 votos

Armando Guadiana Tijerina - 4
votos

Recordó que el 12 de diciembre es la

fecha límite para dar a conocer quién
será el coordinador de los Comités de
Defensa de la Cuarta Transformación

en Coahuila y quien será el encargado
de integrar los trabajos de cara a
la elección de 2023.

¡Adiós narcocorridos! Prohíben cantarlos a artistas en la
Expo Ganadera Sinaloa 2022
Los artistas que se
presentarán
gratuitamente en el
teatro del pueblo no
podrán cantar
narcocorridos en la
Expo Ganadera 2022.

agencias
SINALOA

Los artistas que se presenten en la
tradicional Expo Ganadera Sinaloa
2022 no podrán interpretar corridos
o canciones que hagan apología del
delito, informaron las autoridades
encargadas de realizar dicho evento
en Culiacán.

Durante esta edición se busca un
ambiente completamente familiar,

dijo Miguel Ramírez Mendívil, quien
coordina a los artistas que se
presentarán gratuitamente en el
teatro del pueblo.  

Además, de hacerlo público se les
enviará un oficio a los 47 artistas que
estarán en cartelera del 17 de
noviembre al 4 de diciembre del
presente año, algunos son locales,
pero otros vienen de distintas partes
de México. 

¿Cuál es el cartel de la Expo
Ganadera Sinaloa 2022?

Entre los artistas confirmados a la
Expo Ganadera Sinaloa 2022 se
encuentran:
Sael, El Jaguar
Raúl Hernández
El Gallo Elizalde
Paola Preciado
Los Cadetes de Linares
Mi Banda el Mexicano
Sergio Mendivil
Los Hermanos Vega Jrs.

Los Alegres de la Sierra
Sin embargo, no pueden garantizar

que ocurra lo mismo con los artistas
que se presentarán en el palenque,
porque es un evento concesionado,
donde tienen sus propias reglas,
dijeron los organizadores.

Hasta el momento las autoridades
locales no han realizado ningún
pronunciamiento sobre si van o no a
permitir que se interpreten corridos
que hagan alusión al crimen
organizado en este escenario, luego
de lo ocurrido durante los festejos
del 491 aniversario de Culiacán,
donde uno de los grupos invitados
interpretó una canción en honor
a Joaquín Guzmán Loera y mostró su
rostro en la pantalla principal,
provocando que el propio
ayuntamiento se disculpara.  

Dicho evento se realizó durante
septiembre en el marco de los
festejos de la ciudad, pero la

cancelación de un artista obligó a
sustituirlo con otro, según dijeron los

organizadores, sin tener
conocimiento de sus planes.  
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Las jóvenes
identificadas como
Sofía y Esmeralda, se
dirigían a un concierto
en el Palacio de los
Deportes.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Sofía y Esmeralda perdieron la vida
después de caer en un cárcamo que
no contaba con tapa en las afueras
de la estación del  Metro
Velódromo de la Línea 9 en la alcaldía
Iztacalco.

Estos hechos tuvieron lugar la
noche del pasado jueves 10 de
noviembre en donde ambas mujeres,
quienes aparentemente eran
hermanas y se dirigían a un
concierto en el  Palacio de los
Deportes.

A través de un comunicado la
Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México, informó lo
siguiente:

“La Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México (FGJCDMX) inició
una carpeta de investigación, luego
de la muerte de dos jóvenes sobre la
avenida Viaducto Río Piedad, colonia
Granjas México, alcaldía Iztacalco.

Al lugar acudieron elementos del H.
Cuerpo de Bomberos y paramédicos,
quienes rescataron los cuerpos que
se encontraban en una alcantarilla.

El Ministerio Público de la Fiscalía
de Investigación Territorial en
Iztacalco, de la Coordinación General
de Investigación Territorial, tras
iniciar la carpeta de investigación,
dio intervención a peritos en
criminalística, fotografía, química y
médico forense, así como a Policía de
Investigación, con el fin de recabar
testimonios y detectar cámaras de
video vigilancia para esclarecer los
hechos", se lee en el comunicado.

De manera paralela, personal
adscrito a la Dirección General de
Atención a Víctimas entabló contacto
con la familia de ambas, a fin de
poner a su disposición servicios
multidisciplinarios como trabajo
social, psicología, atención médica y
asesoría jurídica.

Será la necropsia de Ley la que
determine las causas de muerte en el
caso de ambas.

FGJ indaga la muerte de hermanas que
cayeron a coladera abierta en Iztacalco

El presidente López
Obrador dijo que se
hará el avalúo de la
marca y el emblema
para poder usarlo en la
nueva aerolínea que
estaría a cargo de la
Sedena.

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Mexicana de Aviación  podría
regresar a volar ya que el gobierno
federal ya está en contacto con
trabajadores de la extinta aerolínea
para llegar a un acuerdo y adquirir la
marca para usarla en la línea aérea
que operará la  Secretaría de la
Defensa Nacional.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló en su conferencia de
este viernes 11 de noviembre que ya
estaban  “en trato” con los
trabajadores, tanto activos como
jubilados, para alcanzar un acuerdo.

“Se va a adquirir, se va a hacer un
avalúo de la marca, del emblema, y
se va a tener una empresa para que
haya más vuelos y que de esta forma

no aumente tanto el pasaje en
avión”, dijo desde Mérida, Yucatán.

El mandatario además comentó
que  el avión presidencial se

entregará a esta nueva empresa ya
que aunque hay interesados en
adquirirlo, las ofertas están por
debajo de lo que el gobierno pide por

lo que costó, por lo cual no ha sido
vendido.

Agregó que el avión
presidencial podrá usarse para viajes

especiales, para personas que
quieran ir a Europa, al destacar que
puede realizarse el viaje sin hacer
escalas para cargar combustible.

Ya hay negociaciones para adquirir la marca Mexicana de Aviación: López Obrador
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Vanessa N fue
vinculada a proceso
por la muerte de
Ariadna Fernanda; el
juez de control le dio
prisión preventiva
como medida cautelar

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Vanessa 'N', implicada en
el feminicidio de Ariadna Fernanda,
fue vinculada a proceso por la
muerte de la joven hallada en una
autopista de Morelos, un juez de
control fijó la medida cautelar de
prisión preventiva y un plazo de
cinco meses para el cierre de la
investigación.

La detenida, es señalada como
coautora del feminicidio y deberá
permanecer en el penal de Santa
Martha Acatitla, donde fue ingresada
el pasado domingo tras ser detenida
en Ecatepec, Estado de México.

La joven de 20 años llegó a las
salas de oralidad del Poder Judicial de
la Ciudad de México, ubicada en
colonia Doctores, para asistir a una
audiencia que inició a las 13:00
horas.

De acuerdo con las investigaciones
del Ministerio Público de la Fiscalía
Especializada en la Investigación del
Delito de Feminicidio, Vanessa junto
con Rautel, fueron las últimas
personas que convivieron con
Ariadna Fernanda, en un
departamento de la calle Campeche

175 colonia Roma Sur, alcaldía
Cuauhtémoc; posteriormente, su
cuerpo fue hallado en el estado de

La mujer, quien era amiga de la
joven de 27 años cuyo cuerpo fue
localizado el 31 de octubre
en Morelos, fue detenida ayer en su
domicilio en Ecatepec, Estado de
México, por el feminicidio de Ariadna

Fernanda.
Una segunda necropsia al cuerpo

de Ariadna Fernanda López Díaz
arrojó que la causa de la muerte fue
por un trauma múltiple, con lo que
se desechó la versión de la Fiscalía de
Morelos que señaló que el
fallecimiento fue por “una grave
intoxicación alcohólica y

broncoaspiración” tras asegurar que
el cuerpo no presentaba huellas de
violencia.

Ariadna Fernanda fue vista por
última vez el 30 de octubre en la
colonia Roma Sur a donde acudió a
un restaurante con Vanessa y
Rautel y después se trasladaron al
departamento del novio de su amiga.

Tras un cateo en el inmueble,
expertos hallaron rastros de sangre
en el piso de la sala y en un cojín, por
lo cual la Fiscalía de la Ciudad de
México había solicitado dos órdenes
de captura, una contra Vanessa y
otra contra Ratuel, las últimas dos
personas que vieron con vida a la
joven.

Se trataba de
miembros de la Alianza
de Organizaciones
Sociales APL, quienes
se presentaron en el
inmueble ubicado en
Viaducto Tlalpan y
Periférico

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Un conjunto de personas que se
identificaron como integrantes de
la  Agrupación Política Local,
irrumpieron en las  instalaciones
centrales del INE.

A través de un comunicado, el
instituto señaló que se trataba de
miembros de la  Alianza de
Organizaciones Sociales APL, quienes
casi a las 11 de la mañana se
presentaron en el inmueble ubicado

en Viaducto Tlalpan y Periférico.
“El ingreso irregular ocurrió

mientras se manifestaban frente al
INE y una de las puertas se abrió para
dejar paso a un automóvil visitante.
Uno de los dirigentes, Héctor
Hernández, informó que decidieron

realizar la acción argumentando el
retiro de financiamiento público que
tienen como Agrupación Política
Local, es decir, de la Ciudad de
México”, explica el documento.

El INE indicó que durante la lectura
de su posicionamiento, los

manifestantes hablaron a favor de la
propuesta de reforma electoral del
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, la reducción del
financiamiento del INE y de los
partidos políticos, así como la
elección directa de consejeros y

magistrados.
A pesar del abrupto incidente, las

actividades en el instituto
continuaron de manera normal una
vez que se retiraron los
manifestantes a las 11:30 de la
mañana.

Vinculan a proceso a Vanessa por el feminicidio de Ariadna Fernanda

Manifestantes irrumpen en las instalaciones centrales del INE



Una subcomisión del
Congreso de
Perú busca inhabilitar
al mandatario bajo el
argumento de "traición
a la patria" por afirmar
que buscaba un
referendo para dar
acceso al mar a Bolivia

agencias

Una subcomisión del Congreso de
Perú aprobó este viernes un informe
para acusar y procesar en un
antejuicio al presidente Pedro
Castillo, por el presunto delito de
traición a la patria al considerar que
su país podría conceder una salida al
mar a Bolivia.

"El informe final de la denuncia
constitucional 219 ha sido aprobado
por 11 votos a favor, 10 en contra y
0 abstenciones", dijo la presidenta de
la Subcomisión de Acusaciones
Constitucionales, Lady Camones.

La decisión de la subcomisión
parlamentaria abre las puertas para

el inicio de un proceso de antejuicio
a Castillo, pero aún debe ser debatido
por el pleno del Congreso para
acusar formalmente al presidente.
Por el momento no se fijó una fecha
para la votación. El informe final de
la subcomisión aprobado este
viernes recomienda acusar a Castillo
como presunto autor del delito de
"Traición a la Patria" y propone que
se le imponga "la sanción de
inhabilitación por cinco años para el
ejercicio de la función pública".

El presidente peruano reaccionó a
la votación, mientras participaba en
una reunión oficial transmitida por
la televisora estatal. 

"No nos amilana [da miedo]  a
nosotros acá (la propuesta de la
subcomisión), estamos por el país
porque antes que todo está el
ciudadano y espero que el congreso
de la República actúe mirando al
pueblo peruano", dijo Castillo ante
líderes del populoso distrito limeño
de San Juan de Lurigancho.  

Esta decisión se enmarca en el
contexto de la aguda crisis política
en Perú por recurrentes choques
entre Ejecutivo y Legislativo, por lo
cual una comisión de la OEA llegará
a Lima el 20 de noviembre para
tender puentes de diálogo entre
ambos bloques.

El informe, suscrito por el
congresista de centroderecha Wilson
Soto, se sustenta en una entrevista
que brindó Castillo en enero a la
cadena CNN en Español, donde no
descartó facilitar el acceso al mar de
Bolivia si la población lo decide a
través de una consulta popular. Tras
la guerra del Pacífico (1879-1884),
que enfrentó a Perú y Bolivia contra
Chile, Perú perdió sus dos regiones
más australes -Arica y Tarapacá- y
Bolivia su salida al mar.

"Le consultaremos al pueblo, para
eso se necesita que el pueblo se
manifieste", respondió el mandatario
ante la pregunta de si pensaba que

Perú podía darle una salida al mar a
Bolivia, como él había afirmado
antes de llegar a la presidencia en
2021.

El informe parlamentario sostiene
que la declaración de Castillo
"vulneraría mandatos
constitucionales".  Sin embargo,
algunos expertos consideran que
carece de sustento jurídico intentar
la inhabilitación presidencial por
estas declaraciones del Presidente.

Castillo, que asumió en julio de
2021, ha sobrevivido a dos intentos
de destitución del Congreso  y
enfrenta seis investigaciones fiscales
por presunta corrupción.

SÁBADO 12 DE NOVIEMBRE DEL 2022 17WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
INTERNACIONAL

El presidente
ucraniano, Volodimir
Zelenski, celebró este
viernes "un día
histórico" tras la
retirada de las tropas
rusas; aseguró que el
ejército "se encuentra
actualmente en la
periferia" de Jersón,
pero que "unidades
especiales ya están en
la ciudad"

agencias

Las tropas ucranianas
reconquistaron este viernes la ciudad
de Jersón, en el sur del país, y
reivindicaron una "importante
victoria" ante Rusia, que retiró sus
fuerzas de la única capital regional
ocupada en casi nueve meses de
combates. El presidente de Ucrania,
Volodimir Zelenski, proclamó que la
urbe "es nuestra".

"Nuestro pueblo. Nuestra Jersón",
escribió Zelenski en Telegram y
Facebook con un emoticono de la
bandera ucraniana y un video que
parecía mostrar a las tropas
ucranianas junto a habitantes de la

ciudad. "¡Hoy es un día histórico!",
manifestó el mandatario durante su
alocución diaria difundida en redes
sociales.

"Jersón vuelve bajo control de
Ucrania, unidades de las fuerzas
armadas ucranianas entran en la
ciudad", anunció el Ministerio
ucraniano de Defensa en Facebook,
llamando a los militares rusos a
"rendirse inmediatamente".

El líder ucraniano precisó que el
ejército "se encuentra actualmente
en la periferia" de Jersón, pero que
"unidades especiales ya están en la
ciudad".  Zelenski elogió la valentía
de los habitantes de Jersón, ocupada
desde mediados de marzo y anexada

por Rusia a fines de septiembre.
Para Kiev, este repliegue es una

"importante victoria" y demuestra
que "sin importar lo que haga Rusia,
Ucrania va a ganar" la guerra, afirmó
en Twitter el ministro ucraniano de
Relaciones Exteriores, Dmytro
Kuleba. Difundiendo un video en el
que se ve, según él, a habitantes de
la localidad de Bilozerka, a pocos
kilómetros de Jersón, arrancando un
enorme cartel que proclamaba "Rusia
está aquí para siempre".

"¡Jersón es Ucrania!", celebró el
alcalde, de Kiev, la capital del país,
Vitali Klitschko.  Isak Danilovich, un
matemático, aseguró que el
repliegue ruso representaba "un duro

golpe para (el presidente
ruso Vladimir) Putin".

La retirada de las tropas
rusas,  la tercera de

envergadura desde el inicio de la
invasión de Ucrania el 24 de febrero,
es vista como un duro revés para
Putin, que proclamó a finales de
septiembre la anexión de cuatro
regiones ucranianas, entre ellas
Jersón.

Putin había prometido defender
"por todos los medios" esas
regiones y amenazó entre líneas con
recurrir al arma nuclear. 

Pero ante la contraofensiva
ucraniana lanzada a finales del
verano, el ejército ruso anunció el
miércoles que abandonaba la parte
norte de la región de Jersón, incluida
su capital homónima, para
consolidar posiciones en la margen
opuesta del Dniéper, una barrera
natural. El Ministerio ruso de
Defensa indicó el viernes que "más
de 30 mil militares rusos y cerca de 5
mil piezas de armamento y vehículos
militares fueron retirados" de la
margen occidental del río, donde está
situada Jersón. Rusia asegura que
pese a la retirada, sigue
considerando que toda esta zona
meridional de Ucrania le pertenece.

“La región de Jersón "es un tema de
la Federación de Rusia", dijo el vocero
del Kremlin, Dmitri Peskov. "No
puede haber ningún cambio",
añadió, en el primer comentario de
la Presidencia rusa sobre el repliegue.

Poco después del inicio de la

guerra, Rusia fracasó en su tentativa
de tomar la capital, Kiev, y en
septiembre tuvo que abandonar casi
toda la región de Járkov. La agencia
de prensa rusa Ria Novosti difundió
imágenes de vehículos militares
rusos en el puente Antonovski, sobre
el río Dniéper, saliendo de Jersón.
Varios corresponsales rusos
informaron que el puente fue
destruido después, sin decir quién lo
hizo. El Estado Mayor ucraniano
afirmó el viernes que su ofensiva
"continúa" y que comunicará "más
adelante" sus resultados.

Pese a estos repliegues, Rusia ha
seguido bombardeando otras
regiones de Ucrania. Los ataques de
las últimas semanas destruyeron
gran parte de la infraestructura
energética del país, privando de luz
a varias regiones. El jueves, al menos
siete personas murieron en un
ataque con misiles contra un edificio
residencial en la ciudad de Mykolaiv
(sur), informaron este viernes las
autoridades regionales. 

El jefe de la administración regional
de Mykolaiv, Vitali Kim, denunció
"una respuesta cínica del Estado
terrorista a nuestros éxitos en el
frente". En el frente oriental también
se prosiguen los combates,
especialmente en Bajmut, una
ciudad que Moscú intenta conquistar
desde hace meses, con apoyo del
grupo paramilitar Wagner. Cada vez
más aislado
internacionalmente,  Putin no
participará en la cumbre del G20 en

"Jersón es nuestra": Presidente de Ucrania celebra

Congreso de Perú busca aprobar informe para inhabilitar al presidente Pedro Castillo



Incontrolada puja interna,
ahora, Tatis contra Raquis

Fuera de sí, literal, ante la presunción de que
la marcha en defensa del Instituto Nacional
Electoral (INE), que promueven ahora decenas
de organizaciones sociales y los partidos
políticos, en la Ciudad de México y en una
docena de capitales estatales más para el
domingo, concite a millones de opositores al
régimen, Andrés Manuel López Obrador y los
suyos iniciaron ya la valoración de “acciones
de respuesta inmediata” ante la magna
concentración que, guste o no, marcará el
arranque —“ya en serio”, a decir de no
pocos— del proceso sucesorio de cara al 2024.

La sola posibilidad de que la manifestación,
alentada inicialmente por el llamado Frente
Cívico Nacional y la organización Unid@s,
pudiera derivar, como es previsible que ocurra,
en un acto masivo de repudio a su (dictatorial)
iniciativa de reforma electoral y más, a su
fallido gobierno y denuncia de innumerables
casos de corrupción, ilegalidad y excesos
cometidos por quienes le acompañan en el
poder, tiene al tabasqueño “al borde del
colapso”…

Tanto, a decir de quienes operan en el
entorno de Palacio, que ha sido él con sus
críticas irracionales e imputaciones injustas a
los organizadores y asistentes, a quienes ha

calificado de “hipócritas, clasistas y racistas”,
quien más efectivamente ha ayudado a
promover el explosivo crecimiento del interés
de la ciudadanía por saber sobre la marcha y,
eventualmente, concurrir a la misma que, se
prevé, inicie en el Ángel de la Independencia
y concluya en el Monumento a la Revolución,
con un mitin donde el único orador será José
Woldenberg, primer presidente del instituto
garante de la democracia que ahora el
lopezobradorismo acrítico pretende socavar
para recrear la que el Nobel Mario Vargas
Llosa calificó como la “dictadura (priista)
perfecta”.

Y todo al margen de la ostensible
confrontación que las impresentables
corcholatas y las diversas corrientes del
oficialismo libran con el único y exclusivo
propósito de acumular poder y, sin duda,
recursos a utilizar en su momento…

ASTERISCOS
* Revelador, sin duda, el público apoyo que

87 de 127 senadores dieron ayer al presidente
de la Jucopo en la Cámara alta, Ricardo
Monreal Ávila, ante las múltiples agresiones
que, presumiblemente por mandato, ha
enderezado en su contra la impresentable
salinista confesa  Layda Sansores,  de
Campeche. La declaración, vale destacar, fue
firmada por 38 morenistas…

* Dedicado mayormente a fabricar

medicamentos genéricos, el sector
farmacéutico se apresta a elaborar ahora
medicamentos de alta especialidad:
biocomparables y biotecnológicos, que son
usados en tratamientos contra el cáncer,
enfermedades autoinmunes, diabetes y otras,
en lo que a decir de su presidente
ejecutivo, Luis de Villafranca, constituye un
reto trascendente…

* Luego de un año de ser ignorada, la fiscalía
de justicia poblana volvió a exigir el ejercicio
de acción penal contra AE Capital y Luis
Antonio Echeverría, su apoderado legal, y
contra Gabriel Antuán Ortega, acusados de
defraudar a un número indeterminado de
inversionistas, cuyos recursos, dicen éstos,
fueron transferidos a, al menos, siete países
de América y Europa…
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Saca macromarcha de quicio a YSQ…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

De niño, mi primer recuerdo es estar
pateando un balón de futbol en el patio de mi
casa. Desde entonces hasta ahora no hay
deporte que me fascine más que el futbol
cuando es jugado a alto nivel, en los grandes
equipos, en las grandes selecciones. Y el
Mundial, cada cuatro años, es la cereza de ese
pastel. Eso nadie puede reemplazarlo. No dudo
que Qatar hará un mundial bien organizado y
donde se derrochará lujo, aunque el lugar, la
fecha, la propia cultura deportiva del país
dejen mucho que desear en el ámbito
futbolero.

Pero en torno a Qatar hay demasiadas cosas
que, antes de que comience el Mundial, se
deben recordar. La decisión de adjudicar ese
Mundial a Qatar en lugar de a Estados Unidos,
como estaba prácticamente decidido, ha sido
una de las más oscuras de los ya de por sí muy
turbios negocios que ha tenido en su historia
la FIFA. Una semana antes de la decisión, las
autoridades de Qatar, que habían presentado
su candidatura, pero que no tenían casi
apoyos, se reunieron con el presidente
francés Nicolas Sarkozy, que, a su vez, convocó
a la reunión al entonces presidente de la Unión
de Federaciones Europeas de Futbol, el
excapitán de la selección francesa, Michel
Platini. De allí salió un importante contrato de
empresas qatarís con Francia y,
repentinamente, el apoyo de la UEFA, del
gobierno francés y de muchos dirigentes de la
FIFA, además del respaldo de la Confederación

Sudamericana de Futbol (Conmebol) a la sede
de Qatar. Una investigación posterior del FBI
demostró que, en muchos de esos casos, hubo
pagos y apoyos, corrupción, pues, a distintos
dirigentes. Varios de ellos quedaron
destituidos o fueron procesados.

Pero Qatar se quedó con la sede. Era una
tarea titánica porque se requerían estadios e
instalaciones que un país pequeño como Qatar
no tenía. El 85% de la población de Qatar son
trabajadores migrantes de otros países, sobre
todo de India, Nepal y Bangladesh, que no
tienen derechos ni mucho menos ciudadanía,
la tienen sólo los qatarís, que son poco más
del 10% de la población, la originaria de ese
territorio, que recibe un pago directo del
Estado solamente por serlo.

Para construir la infraestructura que se
requería para el Mundial se recurrió,
evidentemente, a contratar a numerosos
migrantes. Sólo para el principal de esos
estadios, en Jalifa, se contrató a 3 mil 500. Pero
no fue una contratación directa: el Estado se
puso de acuerdo con sus grandes contratistas
que, a su vez, se hicieron cargo de conseguir y
pagar la mano de obra. India, Nepal y
Bangladesh volvieron a ser los principales
proveedores de mano de obra. Pero, para
obtener un contrato de dos años, los
trabajadores que aspiraban a ello tenían que
pagar, antes de llegar a Qatar, una comisión a
los contratistas, que oscilaba, de acuerdo al
puesto, entre 500 a 4 mil 300 dólares. Su

salario sería, en promedio, de 300 a 190
dólares mensuales. Los sueldos los entregaban
los contratistas y, en ocasiones, se demoraban
meses en hacerlo, y quien reclamaba era
puesto en un avión y expulsado del país,
porque esos trabajadores no tienen derecho
alguno. Cuando no cobraban, el problema era
mayor aún porque esos trabajadores se tenían
que pagar sus comidas, que en el propio lugar
de trabajo compraban, pero, además, no
podían enviar dinero a sus familiares ni pagar
los préstamos con los que habían pagado sus
comisiones a los contratistas.

Las condiciones de trabajo de esos
migrantes, según lo han denunciado
instituciones como Amnistía Internacional,
son lamentables. Viven en los propios estadios
en los que trabajan hasta 12 horas diarias,
duermen en habitaciones donde se turnan en
ocho literas. En muchos casos, sus pasaportes,
cuando llegaban, eran recogidos por los
contratistas, que sólo se los entregaban al
momento en que concluyeran sus contratos y
regresaran a sus países de origen. Si había
amenazas o protestas, inmediatamente
intervenían las fuerzas de seguridad y podrían
ser detenidos y expulsados sin pago alguno.
Las jornadas laborales eran de cerca de 12
horas y, sobre todo en verano, cuando la
temperatura llega a los 50 grados, se
convertían en trabajos forzados. Tampoco esos
migrantes temporales podían cambiar de
trabajo: donde eran contratados se tenían que

quedar los dos años.
Ésa ha sido la cara más oscura de Qatar 2022.

No es la primera ni será la última vez en que
la política y el dinero se entrecrucen con estas
competencias que mueven enormes intereses
comerciales y miles de millones de dólares,
muchas veces en forma poco legítima.
Simplemente hay que recordar el Mundial de
Argentina 1978, realizado en el momento más
feroz de la dictadura argentina, o el más
reciente en Rusia 2018, cuando Vladimir
Putin, en un capítulo previo a la actual
invasión a Ucrania, acababa de ocupar la
península de Crimea.

Disfrutemos esa gran competencia, pero no
olvidemos que también está construida sobre
sangre y lodo. 

MARCHA DEL DOMINGO
Por un tema personal, no podré ir a la

marcha del domingo en respaldo del INE. Me
hubiera encantado estar. Creo que la mayoría
de las marchas terminan siendo inútiles, pero
aquella marcha de blanco contra la
inseguridad de 2004 y la del próximo domingo
son movimientos ciudadanos legítimos que
deben ser escuchados. Salvo, claro está, que se
piense que todos los que las respaldamos
somos cretinos, hipócritas, rateros,
conservadores y fifís. Casualmente, en 2004,
el entonces jefe de Gobierno dijo lo mismo
sobre quienes fuimos a aquella histórica
demostración contra la inseguridad.

Mundial, corrupción y migrantes esclavizados
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES



“Somos los primeros,
pero no seremos los
últimos”, una alerta que
llega en medio de una
cumbre global a miles de
kilómetros de aquí y que
se realiza con el objetivo
de configurar soluciones
y compromisos para
contener los efectos de la
emergencia climática. La
advertencia la hacen
habitantes de la
comunidad El Bosque, en
Centla, Tabasco. El
aumento del nivel del

mar ocasionó que, al paso de los años, la costa
que antes quedaba a unos 20 minutos de
caminata hoy esté en medio de las casas. “De
pronto empezó a pegar, norte tras norte, eso
nos empezó a pegar más, se llevó primero
todas las casas de aquel lado, y de ahí avanzó,
se lo fue comiendo el mar…”,
dijo Victoria, una habitante de esta localidad
a Cristo Ramírez, corresponsal de Imagen
Noticias. Ella, una de las cerca de 200 personas
que viven ahí, en su mayoría dedicadas a la
pesca. Y El Bosque es un ejemplo imposible de
ignorar hasta por un negacionista de la
emergencia climática. Imágenes digitales
constatan el crecimiento del nivel del mar
alrededor de esta pequeña comunidad, la calle
principal está a nada de ser cubierta por el
agua. Una maestra de preescolar mostró cómo
es que la escuela está a sólo ocho metros de la
costa. 

Estimaciones del Banco Mundial proyectan
que para 2050, al menos 4 millones de

personas serán desplazadas a causa de la
emergencia climática. En nuestro país ya se
cuentan más de cien mil de estos desplazados,
migrantes a causa de las afectaciones de
fenómenos climáticos: huracanes cada vez más
fuertes, lluvias más intensas y sequías más
severas. Todo a causa de un problema que aún
no hemos logrado dimensionar y para el que
México parece no estar preparado. 

En el marco de la Conferencia de las Naciones
Unidas Sobre Cambio Climático (COP27), que
se realiza en Sharm el Sheikh, Egipto, María
Luisa Albores, titular de la Sedema, anunció
que no acudiría, en su lugar anunció los
compromisos que hará nuestro país: “Pasar del
22% al 30% en la reducción de emisiones de
gases de efecto invernadero con recursos
propios, además de una meta condicionada
fortalecida del 36% al 40%, que en términos
reales permitirá en el mediano y largo plazo
proteger a la población más vulnerable…”,
según el comunicado enviado por la
dependencia. Habrá una comitiva de
funcionarios de esta secretaría, pero de igual
forma asistirá el canciller  Marcelo
Ebrard, quien lleva una agenda más robusta y
que puede atender desde su trinchera. 

El asunto es que México pertenece al grupo
de países cuestionados respecto a su poca
claridad en términos de política climática. Hay
que mencionar que una de las obras insignias
de esta administración, es una refinería. No se
apostó por el robustecimiento de
infraestructura de energía verde. Dos Bocas ya
da muestra de su vulnerabilidad, inundaciones
constantes en esta época de lluvias, por cierto,
el complejo orgullo del Presidente, se
encuentra sobre la misma costa que la

comunidad El Bosque, a menos de dos horas
de distancia en auto.

“El mar va recogiendo su cauce y ya no le
falta mucho tiempo, ya no nos queda mucho
tiempo, cuando venga más o menos otro ciclón
como el que vino, estamos fritos…”, afirmó
Nerey, otro habitante de esa localidad hoy
considerado uno de los primeros pueblos “en
perderlo todo por el cambio climático”, como
ellos mismos explican.

ADDENDUM. La siguiente es una pequeña
obra en tres actos y que, al momento, me es
complicado clasificar. Veamos… Primer
acto: Jorge Saavedra, integrante del Consejo
Consultivo de la CNDH, refiere en Twitter el
jocoso video de un panda rojo intentando
asustar una piedra y ésta ni sé inmuta…
Segundo acto: días después, la CNDH le envía
un oficio en el que le pide una explicación del

sentido de su tuit, lo hacen aludiendo a su
calidad de consejero del organismo que
preside Rosario Piedra… Tercer acto: Saavedra
detalla en Twitter que cuando compartió esa
publicación creyó que sólo se viralizaría por lo
encantador que resulta ver al panda rojo
intentando asustar a una piedra. Un objeto
inerte que a veces suele ser más bien un
obstáculo, una molestia cuando entra en un
zapato, por ejemplo. Pensándolo bien, creo que
esta obra podría ser clasificada en el género de
la farsa, ¿o una tragicomedia? La que hasta
hoy parece sólo una anécdota dibuja el
lamentable nivel de debate que vive en México
y que es alentado desde todas las vías
institucionales posibles. Por mi parte, qué
encantador video y qué valiente el panda rojo
que intenta asustar a esa piedra… inmutable,
ausente…
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Alerta: no serán los últimos
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO 

El presidente López Obrador ya contagió a sus
diputados federales con la fiebre del insulto. El
morenista Manuel Alejandro Robles se quiso hacer
el chistosito ayer. Ni en el circo le darían empleo.
El intento de clonar a  Gerardo  Fernández
Noroña le falló. Robles subió a tribuna, pero no
para defender el Presupuesto de Egresos 2023 que
el Ejecutivo envió al Congreso. Lo hizo para
denostar a los manifestantes que el domingo
marcharán en defensa del INE y ofender al
expresidente Calderón, a sus padres y a Lorenzo
Córdova, convertido en el villano favorito de
Palacio Nacional.

“¡Señor Calderón, por qué no usó condón!
¡Señora Hinojosa, por qué parió esa cosa!”, eran
las  consignas que, según el clon
de Noroña, gritaban los manifestantes en 2006,
luego del “fraude” electoral. Ésas son consignas y
“no esa payasada de ‘seis, siete y ocho, Lorenzo es
un bizcocho’ o, ‘¡Ay, el INE no se toca!’”. Ése es el
tono que predomina en la discusión de las más de
2 mil reservas que los diputados le hicieron al
Presupuesto 2023. En sus intervenciones,
pancartas, consignas, los diputados de oposición
se quejaron unánimemente de que los recursos
para los estados no son suficientes.

El priista José Francisco Yunes Zorrilla, integrante
de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
nos dijo que lo que más lastima del PEF 2023 es

que dejó de ser un instrumento para generar
inversión y desarrollo. “Tiene una vocación
estrictamente asistencial”, aseveró. Contrastó
cifras para apoyar sus palabras: Al programa para
los adultos mayores le dan 330 mil millones de
pesos. El presupuesto para todo Veracruz es de
140 mil millones de pesos, y de 30 mil millones de
pesos para Tlaxcala. Salomón Chertorivski, de
MC, calificó de “vergonzoso” el presupuesto. Puso
especial énfasis en un tema del que se encargó
como secretario de Estado: salud.

Dice que, aunque le aumentaron un 5% con
relación al año pasado, la inflación (8.4%) se comió
ese incremento. “No hay presupuesto para
comprar la vacuna ambivalente; tres de cada 10
niños menores de un año no tienen el esquema
completo de vacunación”, ilustró.

* En el Senado, el equipo de los “duros” de
Morena fue goleado por los moderados, con
el respaldo de la oposición: 87 de 127 senadores
le sacaron tarjeta amarilla a la gobernadora de
Campeche  y se solidarizaron
con Ricardo Monreal. Firmaron una carta en la que
condenan los ataques, las descalificaciones, los
insultos, las diatribas y los actos ilegales
de Layda Sansores en contra del jefe de la bancada
de Morena en el Senado. Entre otras cosas, la
misiva dice: “Repudiamos tanto los métodos como
los dichos de la gobernadora Layda Sansores en

contra del senador Ricardo Monreal. Parece
inaceptable que intervenga, altere
comunicaciones privadas y, desde el poder, haga
uso de ellas para denostar a ciudadanos…”.

* Nombrar a los 90 valientes  —38 de Morena—
que apoyaron a Monreal nos llevaría mucho
espacio. Mejor daremos la lista de los morenistas
que  no firmaron:  José Antonio Álvarez
Lima,  Arturo Bours,  Imelda Castro,  César
Cravioto, Mónica Fernández, Napoleón Gómez
Urrutia, Daniel Gutiérrez, Gabriel García, Gilberto
Herrera, Ifigenia Martínez. Pero, también, Higinio
Martínez,  Arturo Moo,  José Narro,  Ovidio
Peralta,  Ernesto Pérez Astorga,  Ana Lilia
Rivera, Gloria Sánchez, Citlalli Hernández, Héctor
Vasconcelos y Antares Vázquez.

Monreal agradeció el respaldo de los senadores
ante las conductas ilegales, y enfatizó: “La
reconciliación es indispensable”. El zacatecano
subió un video a redes, un mensaje que deben
haber visto en  Palacio con mucha
atención: “Siempre he soñado, pugnado, luchado
por un Poder Legislativo independiente. Al país le
conviene la existencia de un contrapeso real, de
un equilibrio de Poderes, de la independencia de
los mismos. Ayuda a construir mejores sociedades,
que respeten derechos y libertades, y que no se
cometan excesos”.

Ni mandado a hacer.
* La noche del miércoles fue presentado el muy

comentado —y vendido— libro
de Elena Chávez, El Rey del Cash, en el Teatro
María Teresa Montoya, ubicado en la delegación
Benito Juárez. A la autora la
acompañaba  Anabel  Hernández,  polémica
periodista que escribió el prólogo del libro que,
cito, describe “el saqueo oculto del Presidente y su
equipo cercano”.

Cuarenta días después de que el libro comenzó
a circular, Penguin Random House por fin
encontró un lugar para presentarlo. Tres veces le
dijeron que sí y tres veces le cancelaron sin mayor
explicación. “Censura irracional”, comentó la
editorial. Hasta que la alcaldía encabezada por el
panista Santiago Taboada le rentó el teatro por 780
pesos. “En 40 días y 40 noches El Rey del
Cash recorrió el país desmitificando al hombre que
vive en un Palacio, desbordado de lujo, pero
carente de propiedades morales, místicas o
sobrenaturales que él mismo se coloca para crear
un personaje tramposo y manipulador… Fue una
intervención larga, interrumpida por aplausos que
la obligaban a hacer pausas pobladas de gritos de
apoyo de 400 personas que hacían barullo como
si fueran mil. Y para qué le sigo contando. Mejor
compre el libro.

El clon de Noroña y el revés a los “duros” de Morena en el Senado
Francisco Garfias

ARSENAL
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El ensayo de la escritora
argentina Tamara Tenenbaum
explora y debate sobre el amor
romántico, el deseo, la libertad
y los vínculos hoy. Y cuenta
con sus experiencias de vida
en la comunidad judía
ortodoxa. La producción es
una de las diez más vistas en
veintiún países a días de su
estreno.

Infobae 
En menos de veinticuatro horas El

fin del amor, la serie basada en el
libro homónimo de la escritora y
filósofa argentina Tamara
Tenenbaum y protagonizada por Lali
Espósito, lideró el top diez de lo más
visto en Argentina en la plataforma
de streaming Prime Video. También,
en menos de veinticuatro horas, los
cuestionamientos al amor
romántico, las reflexiones sobre los
vínculos en la era de las aplicaciones
de citas, la libertad, la diversidad y
los debates sobre la maternidad
fueron -y son- los temas sobre los
que nos interesa mirar.

La comedia dramática está dirigida
por la española Leticia Dolera, con
guiones de Érika Halvorsen y
Tenenbaum y actúan Verónica Llinás,
Mariana Genesio Peña, Vera Spinetta,

Mike Amigorena, Lorena Vega, Julieta
Giménez Zapiola, Alejandro
Tantanian, Andrés Gil y Candela
Vetrano, entre otros. El éxito no
quedó ahí: a una semana de su
estreno, se posicionó entre una de las
diez series más vistas en veintiún

países.
El ensayo El fin del amor. Querer y

coger en el siglo XXI (Ariel) se publicó
en 2019 y se convirtió rápidamente
en un suceso editorial. El fenómeno
fue tal que ya lleva vendidos más de
35 mil ejemplares en nueve ediciones

en Argentina y dos ediciones en
España. El libro de Tenenbaum llegó
en plena efervescencia feminista. La
voz de las mujeres, las disidencias y
las diversidades se hacían escuchar
en las calles para luchar por sus
derechos. Así, El fin del amor llegó
para inscribirse en una conversación
que hoy retoma la serie.

Replantearse los vínculos y los
afectos lejos de la competencia, cerca
de la sororidad y de la solidaridad,
cuestionar los mandatos del
matrimonio y la maternidad, como
también los que caen sobre los
varones. ¿Por qué en tiempos de
feminismos seguimos persiguiendo
el amor romántico que plantea
Romeo y Julieta? ¿Qué pasa cuando
la comodidad de la certidumbre ya
no es cómoda? ¿Y cuando decidimos
“desviarnos de lo normal”? Esta vez,
los ojos de la industria audiovisual se
posaron en la historia personal de
Tenenbaum que decidió transitar un
camino fuera de las estrictas normas
del judaísmo ortodoxo en que se crió
para encontrarse con otras normas
igual de numerosas en el mundo
laico desde su adolescencia.

Podría decirse que El fin del amor
se inserta en un extenso diálogo de
escritoras que supieron “hablar”
desde sus historias personales para
generar cambios en un terreno real,
cotidiano y dar paso a pensar nuevas

posibilidades (aunque sea doloroso y
difícil). En esta tradición podrían
inscribirse Virginia Woolf, Laurie
Penny, Virginie Despentes, Remedios
Zafra y la lista sigue. En la serie hay
diálogos y planos que giran en torno
a otras lecturas y a esta idea de
construcción colectiva.

Así, vemos en pantalla grande y a
nivel global cómo Lali (o Tamara) le
presta a un joven vecino
Contrapedagogías de la crueldad, de
la antropóloga y activista feminista
argentina Rita Segato o sale del baño
con La promesa de la felicidad: una
crítica cultural al imperativo de la
alegría, de la académica británica-
australiana Sara Ahmed, en cuyos
estudios conviven la teoría feminista,
la queer, la crítica de la raza y el
postcolonialismo. “Vamos a
intentarlo”, propone Tenenbaum en
el libro y sigue: “Es lógico que dé
miedo. Aun así, vamos a construir
formas de comunidad en la que
nuestros afectos puedan existir con
libertad”. Y estas lecturas e
influencias recorren tanto la serie
como el libro.

El corsé de la norma
No es la primera vez que nos atrapa

una serie que cuestiona los
mandatos, cualquiera sea su tipo.
Basta recordar que, cuando apenas
aprendíamos a ponernos el barbijo y

“El fin del amor”: la historia real y las ideas
detrás de la serie que protagoniza Lali Espósito
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desinfectar los alimentos hasta la
obsesión, descubrimos la serie Poco
Ortodoxa, también basada en un
libro, que recorre la historia de una
joven que deja una comunidad judía
muy estricta en Nueva York en pleno
siglo XXI. Esos “corsé” físicos,
espirituales, emocionales y
culturales que elige desafiar Esty, son
los mismos que elige dejar Tamara.
Primero, el que tuvo que usar por
una enfermedad en su espalda, luego
el que estructura la vida en sociedad.
Romper con la comodidad da miedo,
pero también se saborea la libertad.

Pero la reflexión que guía el relato
es lo que forma parte de la
actualidad afectiva de una
generación de mujeres. La sensación,
tanto al leer el libro como al ver la
serie, es que Tenenbaum logra
hilvanar su crianza en una familia
judía ortodoxa del barrio de Once y
su salida al mundo con retazos o
piezas de rompecabezas de vidas
diversas, en las que se mezclan la
tradición, la religión, el amor, los
vínculos, el sexo, la maternidad, el
destino de la pareja y el matrimonio,
la familia, la amistad, la belleza y,
también, el psicoanálisis. “La
cuestión de la diversidad, por
ejemplo, me parece un punto
prometedor”, dice.

“¿Cuál es la necesidad de
imponernos la restricción, de
instituir que seguir un deseo implica
una transgresión e incluso un
desamor? ¿Qué clase de satisfacción
nos produce esa norma? ¿Por qué yo
misma, me pregunto, me sentía más
cómoda con la infidelidad (es decir,
con una monogamia hipócrita y
ficticia) que con el poliamor?”, se
pregunta Tenenbaum en el libro y
nos invita a pensar (nos) e invita a
poner en jaque el la perversión
detrás de la perfección que
mostramos en redes.

“Te da miedo que si decís lo que
necesitas no te quieran más”, le dice
en uno de los primeros diálogos el
psicólogo protagonizado por
Alejandro Tantanian al personaje de
Lali. Que levante la mano quién no se
sintió identificado. Allí están las
amigas para ayudar, siempre.

Cuestiones de deseo
“Una extraña llega al pueblo”, “El

mercado del deseo”, “Los
exploradores del amor” y “La versión
femenina de James Dean” son los
títulos de capítulos tanto del libro
como de la serie y, en cada uno, una
cuestión a tratar. Desde la música, la
estética, la iluminación y los
diálogos, cualquier grupo de amigas
de clase media en cualquier parte del
mundo siente que le habla en
primera persona.

“Nos mueve la bronca, nos mueve
el dolor pero, sobre todo, nos mueve
el deseo” es una de las frases más
potentes del libro. Y ya también de la
serie. Porque si hay algo de lo que
somos espectadores (y lectores) es
cómo transita Tamara el espinoso
camino de las contradicciones en la
búsqueda del deseo. Maternar o no,
estar de novia con un varón o no,
mantener relaciones sexuales con
quien quiero o quien debería. En las
más de 300 páginas de El fin del
amor, el deseo es una de las palabras
que más aparecen.

Aunque opaco y difícil de definir y
explicar, Tenenbaum advierte que
“animarse a pelear por el propio
deseo más allá de lo que nos
enseñaron te deja en el margen,
como caída del mapa, especialmente
si no abrazás en su lugar la religión
del mercado ni la industria del
empoderamiento ‘empresarial’, dice.
Y sigue: “Por fuera de estos guiones,
todo está por escribirse”. Quizá ya
empezamos.

Prólogo. Una extraña llega al
pueblo
Hay un barrio en Brooklyn que,

para quien nunca haya ido a Israel,
parece un pedazo de Israel en
Brooklyn. Los carteles de la calle
están escritos en algo que parece
hebreo pero en realidad es ídish, que
se escribe con los mismos caracteres.
Los protagonistas de los afiches
publicitarios en la calle son hombres
de barba y sombrero. Todas las
mujeres que se ven, además de estar
tapadas casi de pies a cabeza, tienen
las mismas medias cancán, las
mismas, en blanco, gris o negro.

Está prohibido usar medias de
colores que se parezcan al color de la
piel; hay carteles en el barrio que lo
anuncian. Supongo que para
ahorrarse el problema de tener que
decidir si son parecidas o no al color
de sus piernas, las mujeres solo se
compran medias en el local del
barrio, que vende unas que están
permitidas. Por eso todas tienen las
mismas. “Mirá”, me dijo mi mamá la
primera vez que anduvimos cerca del
barrio ese y nos cruzamos a algunos
de sus habitantes, “las mujeres
caminan detrás de los hombres. En
Argentina casi no nos quedan de esa
secta tan ortodoxa”, me mostró,
tratando de no señalar demasiado, y
fracasando.

Mi mamá, mis hermanas y yo nos
criamos en una comunidad judía
ortodoxa, lo que se conoce como
ortodoxia moderna. En Buenos Aires se
puede ver por la calle mucha gente de
nuestro tipo: chicas que tienen la
cabeza cubierta pero usan polleras de
jean, varones que no usan sombrero
grande ni tienen “rulitos” a los
costados pero sí barba y kipá. Nací en
1989 en el Once y viví allí hasta los 23
años, cuando me mudé con una amiga.

En términos metafísicos, por suerte

me fui antes, aunque, en otro sentido,
una no se va nunca. Los jasídicos de
Nueva York con sus mujeres
cubriéndoles la retaguardia me
sorprenden, pero no tanto. Mi mamá,
que es médica y sigue trabajando en el
barrio, tiene pacientes así, o más o
menos así. Casi todas mis compañeras
de la primaria están casadas y van por
el segundo, tercero o cuarto hijo. Las
compañeras de mis hermanas
menores también.

En un documental que se llama One
of Us dos hombres y una mujer de mi
edad cuentan lo difícil que les resultó
abandonar la comunidad jasídica a la
que pertenecían, esa misma que vi en
Nueva York. Yo la saqué bastante
barata, pero mirando el documental en
Netflix me sentí identificada,
particularmente con dos motivos que
se repetían en los relatos que, en
realidad, son un poco el mismo. El
primero es la ignorancia más absoluta
de todo lo que pasa en “el mundo real”.

A veces cuesta explicar que, aunque
una viva ahí, en una ciudad enorme en
el medio de todos, en el medio de
cualquiera, incluso aunque tenga tele
e Internet (yo tenía; los chicos del
documental no), es como si vivieras en
otro planeta. Hasta los 12 años yo no
solamente no había probado jamón; ni
siquiera sabía cómo se veía, si parecía
un chancho o un bife (nunca llegué a
sospechar que era un fiambre: los
judíos casi no tenemos, solo pastrón,
así que es un concepto que no está
muy a mano para nosotros), ni con
qué se comía normalmente.

A las empleadas domésticas se
les dice shikse; es un término
despectivo pero no quiere decir ni
“negra” ni “esclava”; significa “no
judía” (para un judío ortodoxo,
esas son las únicas chicas no
judías que conoce). Tanto es así
que una noche que mi mamá se
dio cuenta de que yo me moría de

ganas de transgredir el shabat y
de jugar a ser normal le pidió a la
chica que trabajaba en mi casa que
me sumara a una salida al cine que
ella había armado con dos amigas
(veo que al menos no fue ni tan
racista ni tan clasista mi infancia,
ahora que pienso en esta historia).
Creo que vimos una película de Adam
Sandler y de lo que estoy segurísima
es de que comimos pochoclo, porque
nunca antes había probado pochoclo
en el cine. Estaba fascinada con la
intrepidez de Juana y sus amigas, la
manera en que se movían entre las
cosas, comían y charlaban y se subían
a un colectivo y hablaban de un
hombre o de otro.

Quién es Tamara Tenenbaum
Nació en Buenos Aires en 1989.

Es licenciada en Filosofía por la
Universidad de Buenos Aires, en
donde se desempeña como
docente. Enseña, además,
escritura en la Universidad
Nacional de las Artes.

Como periodista colabora en La
Nación, Infobae, Anfibia, Orsai,
Vice, elDiarioAr y elDiario.es,
entre otros medios.

En 2017 publicó el libro de
poemas Reconocimiento de
terreno y en 2018 ganó el premio
Ficciones al mejor libro de
cuentos inéditos, otorgado por el
Ministerio de Cultura, por el libro
Nadie vive tan cerca de nadie
(Emecé, 2020).

En 2019 publicó, con gran suceso
de público y crítica, el ensayo El
fin del amor. Querer y coger en el
siglo XXI (Ariel), actualmente en
su novena edición en Argentina y
en su segunda edición en España.
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Los podcast son
productos de audio
que están a disposión
a través de archivos o
plataformas por
streaming, como es el
caso de Spotify y una
de sus grandes
ventajas es que el
usuario puede
escucharlo cuando lo
desee y cuantas veces
quiera.

Infobae 

Así como en el nuevo milenio las
personas pueden estar al tanto de las
noticias de su país al tener
aplicaciones de medios de
comunicación o ver los catálogos de
películas desde el celular, también
pueden disfrutar de escuchar
noticias, historias, relatos,
entrevistas, entre otras a través de
sus dispositivos móviles sin

necesidad de estar pegado a su
pantalla y con la posibilidad de hacer
otras tareas simultáneamente.

Para no perder más tiempo
tratando de decidir qué podcast
escuchar, acá traemos un listado de

las producciones de audio más
populares del momento a través de
Spotify.

1. EL VUELO DE UNA ABEJA
Un espacio para platicar, aprender

y chismear de todo tipo de temas,
con todo tipo de personas.

2. Caso 63
Año 2022. La psiquiatra Elisa

Aldunate graba las sesiones de un

enigmático paciente, registrado
como Caso 63, quien asegura ser un
viajero en el tiempo. Lo que
comienza como rutinarias sesiones
terapéuticas, se transforma
rápidamente en un relato que
amenaza las fronteras de lo posible
y de lo real. Una historia que se
mueve libremente entre el futuro y el
pasado de dos personajes que,
quizás, tienen en sus manos el futuro
de la humanidad. Protagonizada por
Antonia Zegers y Néstor Cantillana.
Caso 63 es un podcast original de
Spotify.

3. La Cotorrisa
Ricardo Pérez y Slobotzky se ponen

a cotorrear como siempre, pero
ahora lo están grabando. Escuchalos
todos los miercoles hablando de
noticias extrañas, datos curiosos,
anecdotas hilarantes y aliviana el
ombligo de la semana.

4. Relatos de la Noche
En la tradición de los clásicos de la

radio, aquí se cuentan las historias,
relatos y leyendas que habitan las
calles de México e Iberoamérica.
Hosted on Acast. See
acast.com/privacy for more
information.

5. Morras Malditas
Podcast dedicado a compartir

experiencias sobrenaturales, sueños

Los 10 podcast de Spotify en
México para engancharse 
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macabros, terrores en corto, arte
relacionado al horror y
recomendaciones todos los
miércoles. Creado por Jannis y Maldo.
¿Ya nos siguen en redes sociales?
Aquí encuentran los links a
Instagram, Twitter y Facebook 

6. Psicologia Al Desnudo |
@psi.mammoliti
En este podcast hablamos de

emociones. De tus mecanismos
internos: ¿Por qué hacés lo que
hacés? ¿Por qué no podés expresar
ciertas emociones y otras sí? ¿Por
qué te sentís mal a veces? ¿Por qué
hay cosas que te angustian, que te
generan miedo, nostalgia, o que te
dan placer? ¿Cómo regular tus
emociones para sentirte
equilibrado/a? La gestión emocional
es la CLAVE para vivir una vida con
sentido. ¡Y está en tus manos
aprenderlo! ¿La puerta de entrada a
este proceso? Psicología al Desnudo.
De la mano de la Psicóloga Clínica
Marina Mammoliti.
www.psimammoliti.com

7. Leyendas Legendarias
Un podcast de comedia donde cada

semana exploramos casos crimen
real fenómenos paranormales y
eventos históricos peculiares,
notorios o fantásticos. José Antonio
Badía: @Elbadiablo Eduardo
Espinosa: @NingunEduardo Mario
López Capistrán: @MarioLopezCapi

8. La Vida Explicada con Martha
Debayle
¿Después de cuántas personas

llega el amor de tu vida? ¿Por qué los
hombres se duermen después del
sexo? ¿Somos naturalmente
monógamos? Los mejores
antropólogos sociales, psicólogos
evolutivos, neurofisiólogos, biólogos,
doctores y expertos de todas partes
del mundo, nos explican la vida para
entendernos más y mejor.La vida
explicada, el nuevo podcast de
Martha Debayle, hecho por y para
curiosos.No te pierdas la primera
temporada: La historia del amor.Solo
por Spotify. Todos los martes un
nuevo episodio. Escúchalo cuando
sea y desde dónde sea y compártelo
con quien al escuchar, pueda hacerle
una diferencia. Enjoy!

9. Hermanos de Leche
Iván Fematt "La Mole" y Adrián

Marcelo, semana a semana, te traen
un show prohibido que no nos
dejarían pasar en ningún otro lugar.

10. PARANORMAL
Los más intrigantes sucesos

paranormales analizados en
profundidad por personas normales.
OVNIs, misterios sobrenaturales,
fantasmas, esoterismo, brujería y el
mundo paranormal. Host: @fepomx

*Algunos títulos podrían no tener
descripción porque la plataforma no
la proporciona.

Los podcast
Un podcast es un producto de

audio que tiene una periodicidad

definida y puede estar integrado por
varios episodios, si bien tiene sus
orígenes en la radio, actualmente
quienes gustan de este formato
pueden encontrarlo en páginas de
internet o plataformas de streaming
como Spotify.

Aunque los podcast iniciaron como
una discusión entre varios
participantes sobre un tema en
específico, con el paso del tiempo las
formas de hacerlos se han ido
diversificando y ahora puede estar
una persona hablando o un grupo,
asimismo, no sólo se usan como
espacio para intercambiar puntos de
vista, sino también abarcan géneros
de entrevista como el podcast
#EnCasaDeMara en donde hace
preguntas a diversos personajes
como Edy Smol, o ficción, como
sucede con la historia de suspenso
del podcast chileno Caso 63, o tratan
temas de ciencia, política,
periodismo, bienestar, entre otros.

La palabra “podcast” fue usada por
primera vez el 12 de febrero de 2004
por el periodista Ben Hammersley de
The Guardian en un artículo en el
que hablaba de lo viable que era
económicamente el hacer un
programa de radio en línea y acceder
a ellos cuando los usuarios quieran.

Aunque hay diversos debates sobre
cuándo surgió el primer podcast en
la historia, son varios los expertos
que han señalado que la idea estaba
clara desde la creación del fonógrafo
de Thomas Alva Edison en 1870,
cuando los intelectuales de la época
como Philip Hubert, Octave Uzanne
o Edward Bellamy pronosticaron que

la gente acabría “leyendo con los
ojos cerrados” los libros, periódicos
y revistas y hasta las mamás dejarían
de quedarse roncan contando
cuentos a los niños antes de ir a
dormir.

Podcast vs audiolibros
La pandemia de coronavirus no

sólo benefició a los podcast al

incrementar su número de usuarios,
sino que también los audiolibros
sumaron más consumidores en
diversas plataformas, entre ellas
Spotify, pues se estima que pueden
dejar ganancias anuales por hasta 70
mil millones de dólares.

La plataforma de streaming, en
donde los audiolibros han ido
creciendo en un 20%, ha recurrido a

la narración de libros con las voces
de celebridades de Hollywood.

Su auge también podría deberse a
la crítica de la facilidad con la que la
plataforma ha dejado hablar a los
podcasters, cayendo en errores de
mal información en plena pandemia,
como fue el caso de Joe Rogan, que
además hizo perder a la compañía
hasta 2,1 millones de dólares.



La especialista en
perros y
comportamiento
animal, Nadja Kopp,
dio estas
recomendaciones para
evitar que tu mejor
amigo consuma esta
agua estancada

Infobae

El interés de los perros por su
entorno es demasiado notable, por
medio de sus sentidos —
especialmente el del olfato—, son
capaces de identificar y entender el
mundo que los rodea. Esto
desencadena problemas como que
coman un insecto, huelan algo
desagradable o beban agua de un
charco.

La contaminación del ambiente se
ha convertido en una gran
preocupación para sus defensores y
el mundo académico; en los últimos
años se ha demostrado que la Tierra
ha alcanzado cifras alarmantes en
este aspecto.

El agua es uno de los recursos
naturales más afectados por la
destrucción del medio ambiente, en
décadas anteriores aún se podía
confiar que la lluvia estaba limpia
para su consumo, pero con el paso
del tiempo, la presencia de agentes
contaminantes producidos por el ser
humano ha provocado que la mayor

parte de este vital líquido esté sucio.

El agua de lluvia ya no es potable
Una investigación realizada por la

Universidad de Estocolmo y la
Escuela Politécnica Federal de Zúrich,
publicada en la revista Environment
Science & Technology en 2022,
demostró que este líquido
proveniente del cielo ya no es
potable en ningún rincón del
planeta.

Tras 10 años de estudio, los
científicos aseguraron que la
presencia de partículas
contaminantes en el aire es la
principal causa por la que el agua de
lluvia ya no es limpia en su esencia.

Esto ha sido uno de los factores
para que los charcos sean un peligro
para las mascotas, y si no fuera
suficiente, la integridad de este
líquido también se ve afectada por
otras sustancias externas.

“Incluso en la Antártida o la meseta
tibetana, los niveles de químicos
perpetuos en el agua de lluvia están
por encima de las pautas de agua
potable que propuso la Agencia de
Protección Ambiental de EEUU”,
comentan en el artículo.

La investigadora de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), Naix’eli Castillo, en su
artículo “Microorganismos en el
agua. ¿Debemos preocuparnos?”,
publicado en marzo de 2021 en la
revista digital de Ciencia UNAM,
describió las bacterias y organismos
que hay en este líquido.

“Los humanos somos los
principales actores que apartamos
elementos ajenos a los cuerpos de
agua. Con nuestras acciones

causamos alteraciones que después
se revierten en contra de nosotros
mismos como especie”, comenta en
el artículo Naix’eli Castillo.

De acuerdo con la investigadora,
los virus Hepatitis A y Rotavirus,
protozoarios como Giardia lamblia,
que produce una enfermedad
intestinal. y el Cryptosporidium

parvum, causante de diarrea, son
algunos de los agentes que se
encuentran en este líquido,

Evita que tu perro lo consuma
La especialista en perros y

consultora de comportamiento
animal, Nadja Kopp dijo en
entrevista para la agencia DPA, sobre
el consumo de esta agua llena de
bacterias e impurezas, que
representa un grave riesgo para la
salud de tu mascota.

Hay una infinita cantidad de
sustancias externas provenientes de
carros, colillas de cigarro y basura
que atentan contra integridad de
este líquido, por lo que evitar que tu
perro la consuma te evitará
problemas a futuro.

La especialista comentó que
debes estar al pendiente de lo que

hace tu “mejor amigo” cuando lo
sacas a la calle y, frenarlo cuando se
acerque a uno de estos charcos,
marcará la diferencia para que no
contraiga algún tipo de infección.

Fiebre, pérdida de apetito,
diarrea, vómitos y hemorragias
nasales son algunos de los
problemas podría presentar tu
perro tras el consumo de esta agua
estancada.

Como solución, Nadja Kopp
sugirió que cuando estén fuera de
casa, lleves contigo una botella con
agua y un plato para que se la des
a tu mascota cuando tenga sed; en
caso de no contar a la mano con
estos artículos, recomienda que
vayan a lugares donde el líquido
fluya, puesto que las
concentraciones contaminantes en
esos lugares suelen ser menores.
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Los enemigos invisibles en
los charcos que amenazan
la salud de tu perro
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Las duranguenses en
la Copa del Mundo de
Viña del Mar 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO. 

Gran noticias llegan desde Chile, ya
que dos de las mejores triatletas de
nuestro pais se encuentran en Chile,
para ser parte de la World Triathlon
Cup Viña del Mar, en donde buscán
continuar en la búsqueda de suma
de unidades de cara a Paris 2024, por
lo que sin duda es una competencia
sumamente importante para ambas.

FIN DE SEMANA 
El fin de semana será de triatlón

para los chilenos, ya que no sólo se
realiza la copa del mundo, sino
tambien un campeonato de las
americas y por supuesto el
campeonato nacional por edad, que
para los triatletas locales de las
categorías por edad les brinda la
oportunidad de conseguir un boleto
para el Campeonato Mundial de
Triatlón en Ibiza 2023.

LISTA DE ARRANQUE
En la lista de arranque o Start List

se encuentran las dos duraguenses,
junto a un importante grupo de
triatletas mexicanas, Anahí Álvarez
esta coloca en la posición numero 20
de esta lista, mientras que Natalia
Casas Gallegos se coloca en el sitio

numero 30.

LAS MEXICANAS 
Son un total de 8 triatletas

mexicanas quienes participarán en
esta Copa del Mundo de Viña del
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Mar, en donde la mejor ubicada es
Rosa Maria Tapia Vidal quien se ubica
en el sitio numero siete de la lista de
salida, completan la delegación
mexicana Cecilia Sayuri Ramirez
Álvarez, Jessica Romero Tinoco,

Cecilia Perez, Jimena Renata De La
Peña Schott y Sofia Rodríguez
Moreno.

EL EVENTO 
Ya está todo preparado para que

Viña del Mar sea escenario de la
primera Copa del Mundo de Triatlón
que se realiza en Chile. Este fin de
semana se vivirá el desafío más
importante en la práctica de esta
especialidad, considerando la calidad
del espectáculo y el nivel de los
competidores que se darán cita en la
zona.

La competencia, programada para
este sábado 12 y domingo 13 de
noviembre, reunirá a 800
deportistas, de los cuales 225 son
internacionales que buscarán
clasificar a desafíos de marca mayor:
los Juegos Olímpicos de París 2024 y
el Campeonato Mundial de Triatlón
2023.

El plato fuerte será la Copa Mundial
de Triatlón, programada para el
domingo (desde las 9:30 horas de
Chile), con 132 atletas que recorrerán
la tradicional ruta de las citas de esta
especialidad en Viña del Mar. El inicio
será en Playa El Sol, con 750 metros
de natación, para luego dar paso a 20
kilómetros de ciclismo y 5 de trote
por avenidas San Martín, Marina y
Cerro Castillo en todo el sector Reloj
de Flores. La partida y meta estarán

a la altura de San Martín con 14
Norte.

EN EL RANKING 
Para Anahí este será el cuarto

evento que buscará sumar unidades,
hasta el momento cuenta con tres,
Valencia y dos más en Montevideo,
de los cuales en Valencia terminó
segunda, en la sub 23 de Montevideo
finalizó en el tercer puesto, mientras
que en el mismo evento pero en la
categoria elite finalizó en el puesto
12.

Hasta el momento en el ranking de
clasificación para Juegos Olímpicos
Anahí se encuentra en el puesto
numero 72, en lo que se refiere a
México, sólo esta por detras de
Cecilia Ramirez y Rosa Maria Tapia,
sólo que Rosa Maria Tapia ya
participó en los seis eventos
permitidos en esta primera etapa de
clafisicación y Cecilia Ramirez tiene
un total de 4, mientras que Anahí
sólo cuenta con tres eventos
registrados y ya suma 598.26
unidades.

Por su parte Natalia Casas, solo
tiene dos eventos registrados, y se
coloca en la posición numero 111 con
226 unidades, que son la Copa de las
Americas en Stockton en donde
terminó segunda y el triatlón de
Montevideo en donde finalizó en el
puesto 17.
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MAZATLÁN.

Venados de Mazatlán cerró su
cuarta serie en casa, luego de caer 6-
1 ante Naranjeros de Hermosillo en
10 entradas, dentro de la temporada
2022-2023 de la Liga ARCO Mexicana
del Pacífico, presentada por
Caliente.mx.

Tras este encuentro, la tropa de
Sergio Omar Gastélum queda con
récord de 16-10, misma que los
sonorenses, aunque la cima sigue en
manos de los porteños.

Un buen duelo de pitcheo fue el
que se observó sobre la grama del
Teodoro Mariscal, donde el local
Casey Harman y el visitante Wilmer
Ríos se enfrascaron en cerrado
duelo, el cual los dejó a ambos sin
veredicto.

Nuevamente fue Naranjeros quien
se fue al frente en la pizarra cuando
en la segunda entrada Luis Alfonso
Cruz aprovechó el único descuido
del duelo a Harman para conectarle
jonrón por el izquierdo.

Venados buscó el empate por todos
los medios, pero el batazo oportuno
no llegaba.

Los anfitriones tuvieron que
esperar hasta la sexta tanda para
hacerse presente en la pizarra.

Ahí, Randy Romero empezó todo
con hit al central, pero Fabricio
Macías y Alex Robles fueron puestos
fuera de acción por la vía del
ponche.

Parecía que Venados se iría en
blanco, pero el cubano Félix Pérez
depósito candente línea por la raya
del derecho para poner a celebrar a
la fanatizada con sonoro doblete
remolcador.

En la octava, la visita logró llenar
las almohadillas con un out, pero

Marco Antonio Rivas bajó la cortina
a lo grande al obligar a Luis Alfonso
Cruz a rodar por la antesala para un
dobleplay que evitó cualquier daño.

Pero todo se definiría en la entrada
10, cuando la ofensiva de los
sonorenses armó rally de cinco
carreras, donde el batazo clave fue

un triple de Walter Ibarra para traer
dos a home. Las restantes fueron con
hits de Irvin López y Roel Santos,
además de un error del jardinero
izquierdo a batazo de Norberto
Obeso.

El relevista Daniel Corre fue el
ganador y Roberto Espinosa cargó

con el revés.
Para la serie de fin de semana en

Guasave, Venados contará con los
abridores Jaime Lugo (0-1), Alejandro
Soto (2-1) y Juan Pablo Téllez (4-1),
mientras que Algodoneros echará
mano de Geno Encina (1-2), Matt
Pobereyko (3-2) y Jesús Broca (1-2).

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  cciieerrrraa  sseerriiee  ccoommoo  llííddeerr
yy  aahhoorraa  aaffrroonnttaarráá  ddoobbllee  ggiirraa
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BALONCESTO 

Después de la victoria
en casa, viajan a
Tampico a concluir la
obra 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Despues de la victoria en calidad
de local ante los Jaibos de Tampico,
el conjunto re Reyes de Durango
estará viajando a tampico a la casa
de Jaibos, donde se estarán
enfrentando el próximo sábado y
domingo, en busca de una victoria
para concluir la obra en esta etapa.

EL PRIMERO
En el primero de la serie el

conjunto de Reyes tuvo en las
manos de Santiago Nogueira a uno
de los jugadores más importantes,
luego de conseguir despacharse con
un total de con siete triples en la
noche, así como una excelente
actuación por parte de los
extranjeros. 

EL PARTIDO
Reyes de Durango recibió a los

Jaibos de Tampico en su primer
encuentro dentro de estos Playoff,
Reyes demostró quien manda en el

auditorio del pueblo y saltó a la
duela con mucha autoridad,
apretando desde el salto inicial y
tomando así el control del juego, un
primer cuarto muy reñido sin
embargo los visitantes no podían y
Reyes se llevó el primer con un
marcador 33 a 16.

SEGUNDO PERIODO

Para el segundo cuarto parecía que
los papeles cambiarían ya que los
visitantes le daban la vuelta a la
pizarra, sin embargo, no les duro
mucho el gusto gracias a Santiago
Noguera quien aparecería con sus
triple mágicos para volver a poner
a los locales dominando el
encuentro y cerrar con un marcador
de 58 a 43.

EL COMPLEMENTO 
Regresando del descanso Reyes

parecía más enfocado teniendo
claro la importancia de este juego
para viajar con mas seguridad a
Tampico, de nueva cuenta el
entrenador Joel Ortiz, logro
acomodar muy bien las piezas
durante este encuentro, dándole

mucha calma y confianza al equipo,
cerrando este periodo con una
ventaja de 20 puntos.

Para terminar con broche de oro se
pudo observar un gran espectáculo
por parte de los extranjeros, con
buenos pases y clavadas, cerrando
con ventaja de 103 a 80, con este
encuentro reyes reafirma que en
casa no ahí quien los detenga.

RReeyyeess  aa  tteerrmmiinnaarr  llaa  oobbrraa  
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FUTBOL

EEssttaaddooss  UUnniiddooss  aatteerrrriizzóó  eenn  DDoohhaa  yy  ssee  ccoonnvviirr ttiióó
eenn  llaa  pprriimmeerraa  sseelleecccciióónn  eenn  lllleeggaarr  aa  QQaattaarr
El combinado
norteamericano ya
está listo para su
debut ante Gales del
21 de noviembre

Infobae

Cada vez falta menos para el inicio
del Mundial de Qatar y a poco más
de una semana para que la pelota
comience a rodar, la selección de
Estados Unidos se ha convertido en
la primera en llegar al aeropuerto
internacional de Doha. Los
futbolistas arribaron el jueves a la
sede del torneo, antes que
cualquiera.

Su vuelo de Qatar Airways
procedente de Nueva York fue uno de
los primeros en utilizar la parte
nueva del aeropuerto, inaugurada
ese mismo día. El Team USA, dirigido
por el estadounidense Gregg
Berhalter desde diciembre de 2018,
tendrá su gran debut ante Gales el 21
noviembre, antes de medirse a
Inglaterra el 25 de noviembre. Su
partido más esperado le enfrentará a
Irán el 29 de noviembre, en un duelo
cargado de connotaciones políticas.

El combinado norteamericano se
alojará durante el torneo en el hotel
Marsa Malaz Kempinski, en la isla
artificial The Pearl (La Perla), en el

norte de Doha. Entrenarán en un
terreno del club Al Gharafa, a 15
kilómetros. Se trata de la undécima
participación de Estados Unidos (16º
en el ranking FIFA) en un Mundial. Su
mejor resultado es el tercer puesto
de Uruguay 1930.

La gran mayoría de las selecciones
llegarán a Qatar el lunes 14 de
noviembre, ya que las ligas europeas
terminan el domingo 13. Incluso, es
probable que la mayoría de los
futbolistas que se desempeñan en
países del Viejo Continente viajen
por separado y se unan a sus
delegaciones en Qatar.

Estados Unidos culminó tercera en
las Eliminatorias de Concacaf con 25
puntos en 14 partidos producto de 7
victorias, cuatro empates y tres
derrotas. Además, quedó tres puntos
por debajo de los líderes, Canadá y
México.

La lista de Estados Unidos:

Arqueros: Ethan Horvath (Luton
Town), Sean Johnson (New York City
FC), Matt Turner (Arsenal).

Defensores: Cameron Carter-Vickers
(Celtic), Sergiño Dest (Milan), Aaron
Long (New York Red Bulls), Shaq
Moore, Walker Zimmerman
(Nashville), Tim Ream, Antonee
Robinson (Fulham), Joe Scally
(Borussia Mönchengladbach),
DeAndre Yedlin (Inter Miami).

Mediocampistas: Brenden

Aaronson, Tyler Adams (Leeds),
Kellyn Acosta (LAFC), Luca de la Torre
(Celta de Vigo), Weston McKennie
(Juventus), Yunus Musah (Valencia),

Cristian Roldan (Seattle Sounders).

Delanteros: Jesús Ferreira (Dallas),
Jordan Morris (Seattle Sounders),

Christian Pulisic (Chelsea), Gio Reyna
(Borussia Dortmund), Josh Sargent
(Norwich City), Tim Weah (Lille), Haji
Wright (Antalyaspor).
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PATINAJE

• La seleccionada de
deportes invernales
iniciará competencias
en la máxima
categoría; busca
sumar puntos rumbo
al Mundial de Patinaje
Artístico sobre Hielo

Agencias 

La seleccionada nacional de
patinaje artístico sobre hielo, Andrea
Astrain Maynez, participará, con el
apoyo de la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (CONADE),
en dos Copas internacionales, en las
que empezará a sumar puntos en el
ranking internacional, con mira al
Campeonato Mundial 2023 de la
disciplina.

La originaria de Hermosillo,
Sonora, abrirá su temporada
instalada en la categoría senior, a la
que acaba de ingresar, en la Copa
Santa Claus 2022, que se realizará
del 28 de noviembre al 4 de
diciembre en Budapest, Hungría.

Su segundo evento como senior
será el Challenger Series in Figure
Skating 2022, certamen que se
efectuará del 7 al 10 de diciembre,
en Zagreb y Sisak, Croacia.

Ambas justas otorgarán puntos en
el ranking internacional, que será el
referente para clasificar al XIII
Campeonato Mundial de Patinaje
Artístico, que se llevará a cabo del 21
al 26 de marzo de 2023, en Saitama,
Japón, bajo la organización de la
Unión Internacional de Patinaje
sobre Hielo (ISU, por sus siglas en
inglés) y la Federación Japonesa de
Patinaje sobre Hielo.

Andrea Astrain cerró su etapa
juvenil, en el ISU Junior Grand Prix
of Figure Skating (Copa Solidarity
2022), que se realizó el mes pasado,
en la ciudad de Gdansk, Polonia.

En esa justa presentó por primera
vez las nuevas rutinas que montó
con la asistencia del reconocido
coreógrafo francés Benoit Richaud,
para el programa largo y la
coreógrafa estadounidense Karen
Kwan, para el programa corto,
mismas que realizará en sus
competencias de Hungría y Croacia. 

La patinadora artística continuará
con su preparación y
entrenamientos, en una pista de
hielo ubicada en la Ciudad de
México.

AAnnddrreeaa  AAssttrraaiinn  aasscciieennddee  aa  sseenniioorr;;
ppaattiinnaarráá  eenn  ppiissttaass  ddee  HHuunnggrrííaa  yy  CCrrooaacciiaa
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Tianguis
campesino en
Súchil
empodera al
campo
duranguense

SÚCHIL, DGO.

Con la participación de campesinos
de Súchil y Vicente Guerrero además
de invitados pertenecientes al
municipio de Nombre de Dios, se
llevó a cabo el Tianguis Campesino
del programa prioritario del
Gobierno Federal Sembrando Vida,
de la Secretaría de Bienestar el cual
contó con la participación de
autoridades federales y estatales, así
como municipales, además de
técnicos, facilitadores, coordinadores
y sembradores del programa.

El programa Sembrando Vida es el
programa de reforestación más
grande de México y el mundo. Y tiene
el objetivo de impulsar el campo y a
nuestros productores locales,
incentivándolos a establecer
sistemas productivos agroforestales,
por medio de la entrega de apoyo
económico, apoyos en especie y
acompañamiento técnico. Con ello,
se contribuye a generar empleos,
incentivar la autosuficiencia
alimentaria, mejorar los ingresos de
las y los pobladores y se recupera la
cobertura forestal con lo que se
potencializa la zona rural,
incentivando el desarrollo y la
generación de empleos.

Cabe mencionar que el programa
tiene operando tres años en el
municipio de Súchil; contando con
962 sembradores activos, los cuales
conforman 40 Comunidades de
Aprendizaje Campesino (CAC).

Los asistentes al Tianguis
campesino de Súchil expusieron
encontraron gran variedad de
productos, así como artesanías y
antojitos locales. 

El delegado de Programas para el
Bienestar en Durango, Iván Ramírez
Maldonado, da a conocer que el
Gobierno de México, a través de la
Delegación de Bienestar, inicia el
operativo de pago correspondiente al
bimestre de julio y agosto. Informa
que el 4 de julio se les realizo el
depósito a todos los
derechohabientes de las pensiones
para el bienestar que cuentan con
tarjeta bancaria.


